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Автор почина гендиректор 
АСИ Андрей Никитин объ-
яснил, что такой главный ра-
бочий станет во многом опре-
делять стандарты обучения и 
профессии. По словам руко-
водителя агентства, главных 
рабочих специалистов будут 
выбирать на уровне регионов, 
а в перспективе - и на феде-
ральном. Выбирать главных 
поручат непосредственно про-
фессиональным сообществам. 
Предполагается, что главные 
рабочие смогут принимать 
экзамены у новичков, фор-
мируя тем самым рабочую 
элиту. Признанный лучшим 
и названный главным в своей 
сфере рабочий будет совме-
щать общественные обязан-
ности с основными. «Каких-то 
особых материальных благ не 
будет. Все это будет на обще-
ственной основе», - пояснил 
журналистам глава АСИ. Мо-
ральное поощрение - штука 
приятная, кто же спорит. В 
СССР, например, лучшим ра-
бочим присваивали звание 
«Ударник коммунистическо-
го труда», им вручали соответ-
ствующие значки, фотогра-
фии ударников-передовиков 
украшали Доски почета. При 
этом никаких доплат им не 
полагалось. Однако прежние, 
советские, моральные сти-
мулы были лишь приятным 
дополнением к высокому со-
циальному статусу рабочего 
человека. Те, кто хорошо тру-
дился у станка или на стройке, 
получали достойную зарплату 
и пакет социальных благ. Им, 
как правило, предоставлялись 
бесплатное жилье, путевки в 
лучшие дома отдыха и т.д. О 
них снимали фильмы, писали 
статьи и книги. Главными ра-
бочими в СССР никого не на-
значали. Критерием квалифи-
кации рабочего человека был 
разряд. И, кстати, остается по 
сей день. К примеру, рабочий 
машиностроительного пред-
приятия второго-третьего 
разрядов (низких) сегодня в 
среднем получает от 5 до 12, 5 
тыс. рублей. Шестого-седьмо-
го (высоких) - от 16 до 35 тыс. 
рублей. То есть у рабочего есть 
материальный стимул повы-
шать квалификацию, получая 
более высокий разряд. Обще-

ственное звание «главный ра-
бочий» ему совершенно без 
надобности. Как говорится, на 
хлеб не намажешь. Ныне, что 
греха таить, главным мери-
лом успеха любого человека, 
включая рабочего, служат не 
какие-то абстрактные звания, 
а то, сколько он зарабатывает.

Сегодня в стране острей-
ший дефицит квалифициро-
ванных рабочих, в том числе в 
высокотехнологичных отрас-
лях. Старые, опытные кадры 
выбывают из строя, найти 
им адекватную замену удает-
ся далеко не всегда. Решить 
проблему путем придумыва-
ния каких-то общественных 
званий невозможно. Надо не 
имитировать заботу о рабо-
чем человеке, а заниматься 
делом - возрождать систему 
профессионально-техниче-
ского образования, создавать 
людям на производстве нор-
мальные условия труда, пла-
тить им достойную зарплату.

Давно подмечено: присваи-
вать звания рабочему челове-
ку порой бывает даже опасно. 
Например, не секрет, что мно-
гие рабочие, получившие зва-
ние «Герой труда», быстро ста-
ли «свадебными генералами», 
почетными гостями бесконеч-
ных торжественных тусовок. 
В итоге искусный мастер те-
рял былые навыки, а нередко 
и спивался (это произошло, на-
пример, с горняком Алексеем 
Стахановым). Есть риск, что и 
главных рабочих постигнет та 
же судьба, что и их оторвут от 
производства в каких-то про-
пагандистских целях.

Агентство стратегических 
инициатив, выдвинувшее 
идею «главных рабочих», 
создавалось для содействия 
в решении важных государ-
ственных задач, например 
для помощи в «продвижении 
и реализации бизнес-проек-
тов, направленных на вне-
дрение инновационных тех-
нологических решений или 
импортозамещение». А вовсе 
не для генерирования сомни-
тельных починов. Предлага-
емое АСИ звание «главный 
рабочий» назвать стратеги-
ческой инициативой язык не 
поворачивается.

Максим Грегоров

Более чем в 2,5 раза по сравнению с  передовыми в медицинском отно-
шении странами превышает в России смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний. В 2014 г. она составила 653,7 случая на 100 тыс. населения 
(по данным Общероссийского народного фронта). В странах с развитыми си-
стемами здравоохранения смертность от сосудистых патологий составляет 
250-300 случаев на 100 тыс. человек (по данным министра здравоохранения 
РФ Вероники Скворцовой).

Сердечно-сосудистые заболевания - главная причина смертности в России. В числе причин эксперты 
называют дефицит квалифицированных многопрофильных кардиологов, высокие цены на лекарства. 
Специалисты также говорят о сокращении числа больниц из-за реформ и введении платы за многие 
виды медуслуг, в том числе связанные с лечением сердца. Напомним, недавно Счетная палата РФ при-
знала реформу здравоохранения провальной, отметив, что в результате так называемой оптимизации, 
обернувшейся увольнениями врачей и сокращением лечебных отделений и учреждений, увеличилась 
смертность из-за неправильной организации медицинской помощи.

2,5
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Скоро в России может появиться «рабочая 
аристократия». Руководство Агентства 
стратегических инициатив (АСИ) предложило ввести 
звания «главный токарь», «главный сварщик» и т. д.

На прошлой неделе 
бывший вице-
премьер и министр 
финансов России, 
ныне глава Комитета 
гражданских 
инициатив (КГИ) 
Алексей Кудрин 
изложил Совету 
Федерации план 
экономических, 
а заодно и 
политических 
реформ.

Кудрин констатировал, что 
доля России в мировой эконо-
мике снижается, а вместе с ней 
- инвестиционная привлека-
тельность и технологические 
возможности. По его словам, 
правительство признает про-
блему, но до сих пор не выра-
ботало стратегического плана 
действий. По мнению Кудрина, 
стране нужна новая экономи-
ка, ориентированная на выпуск 
более конкурентоспособной 
продукции, с высокой произво-
дительностью труда, инвести-
циями в технологии. Для того 
чтобы это стало реальностью, 
по словам Кудрина, должна 
стать эффективнее система 
управления, в том числе госу-
дарственного. Экс-министра 
не устраивает, что Россия по-
шла по пути госкапитализма, 
когда государство пытается 
руководить всем и вся. По сло-
вам Кудрина, огосударствление 
экономики снижает ее эффек-
тивность. Государство само с со-
бой не может конкурировать, а 
нет конкуренции - нет и стиму-
лов для технологического раз-
вития, констатировал Кудрин. 
Госпредприятия не заинтересо-
ваны и в коммерческом успехе - 
государство, если что, поможет. 
«Мы никак не можем раскре-
постить возможности частной 
конкуренции, смелее пойти в 
рынок, - отметил Кудрин. - На-
значением ответственных за 
решение того или иного вопро-
са поднять экономику уже нель-

зя. Должно работать каждое 
хозяйственное звено». Этому, по 
словам экс-министра, мешают 
незащищенность собственно-
сти, несовершенство судебной 
системы, коррупция, высокое 
давление на бизнес, которое 
еще возросло из-за кризиса.

Выступление Кудрина в Со-
вете Федерации можно смело 
назвать программной речью. И 
не просто лидера общественной 
организации, а государствен-
ного деятеля, охватывающего 
мысленным взором весь рос-
сийский ландшафт. Отсутствие 
в стране политических реформ 
тревожит Кудрина ничуть не 
меньше, чем экономических.

Выступление в верхней па-
лате парламента стало пиком 
публичной активности Кудри-
на. В последнее время он не 
сходит со страниц и экранов. 
Какие цели при этом преследу-
ет? Многие считают Кудрина 
главным претендентом на крес-
ло премьер-министра. «Никог-
да не исключал возвращения 
во власть. Не хочу говорить о 
каких-то должностях, но такой 
вариант возможен при благо-
приятных условиях: если власть 
будет настроена на реформы, 
как это было в начале нуле-
вых», - сказал Кудрин в одном 
из недавних интервью.

Обвиняя правительство в 
неэффективности, всячески 
показывая, что он точно знает, 
как выйти из кризиса, Кудрин 
входит в «плотные слои ат-

мосферы». И вот крити-
ческие стрелы полетели 
уже в самого Кудрина. 
Программа «Постскрип-
тум с Алексеем Пушко-
вым» на канале ТВ-Центр 
на прошлой неделе посвя-
тила этой теме большой 
материал. Выступавшие 
в программе эксперты 
все как один прошлись по 
экс-министру. Задавались 
вопросами: где он был 11 
лет, когда занимал пост 
главы Минфина, почему 
не проводил реформы, о 
которых хлопочет сегод-
ня? Действительно, сегод-

няшнее состояние экономики 
и финансов России - в некото-
рой степени  плоды его дей-
ствий, не говоря уже о том, что 
нынешний министр финансов 
Антон Силуанов - бывший зам 
Кудрина и его единомышлен-
ник.

Ну а что же президент? 
Готов ли поменять действую-
щего премьера на Кудрина? 
Уверенности в этом нет. Ви-
димо, экономика страны еще 
не подошла к критической 
черте и надобности в ради-
кальном ее реформировании, 
«по-кудрински», Путин пока не 
видит. Между тем назначение 
Алексея Кудрина на второй 
в государстве пост наверняка 
стало бы позитивным сигна-
лом для Запада. Кудрин счи-
тался одним из самых лучших 
министров финансов Европы. 
И в экономике, и в политике он 
исповедует тот же самый либе-
ральный подход, говорит с За-
падом на одном языке. Однако 
готов ли Путин мириться с За-
падом, готов ли к этому сам 
Запад? Сомнительно! Скорее, 
позволяя Кудрину критико-
вать власть с высоких трибун, 
Путин решает не стратегиче-
скую, а тактическую задачу. Он 
показывает «городу и миру», 
что в России по-прежнему су-
ществует плюрализм мнений. 
Тем более что этот плюрализм 
исходит от близкого и надеж-
ного человека.

Игорь Минаев

  В центре внимания
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Рабочих хотят разделить 
на главных и рядовых

 «Ассигнования из бюджета, из средств госкомпаний должны прежде 
всего идти в основном на массовый спорт, а не на закупку иностранных 
звезд ради престижа по непрозрачным и часто необоснованным ценам, 
как это порой у нас бывает... Нужны нам легионеры? Нужны. Но это тот 
случай, когда ярмарка тщеславия вредит отечественному спорту» 
(сказано на заседании президентского совета по спорту 02.06.15).

Владимир 
Путин, 
президент России: 

сказано так сказано

Кудрин критикует правительство 
за отсутствие реформ
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Недавно в Москве 
состоялся внеочередной 

съезд Национальной 
медицинской палаты. 

Накануне президент этой 
организации, директор 

НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии 

Леонид Рошаль 
встретился с президентом 

страны Владимиром 
Путиным. 

На съезде выступила ми-
нистр здравоохранения Веро-
ника Скворцова. Такое внима-
ние высокопоставленных лиц 
к одной из многочисленных ме-
дицинских организаций породи-
ло массу вопросов. Медики про-
сто не верят, что государство 
разрешит им самим решать, ка-
ким образом будет развиваться 
здравоохранение. Между тем 
Леонид Рошаль рассказал кор-
респонденту «МН», что надеж-
да на это есть.

Не каждому врачу 
место в медицине

- Леонид Михайлович, 
можно ли говорить о том, 
что государство отдало 
часть своих полномочий про-
фессиональному сообществу, 
в частности Национальной 
медицинской палате?

- Это то, к чему мы стре-
мимся, но пока полномочия 
нам никто не отдавал. Принци-
пиальная цель Национальной 
медицинской палаты - ввести 
саморегулирование професси-
ональной деятельности. В этом 
нет никакого ноу-хау, это нор-
мальная и эффективная миро-
вая практика. За рубежом ми-
нистерства здравоохранения 
не разрабатывают методы ле-
чения, клинические рекомен-
дации, не решают, как обучать 
врачей, кого можно или нельзя 
допускать к больным. Этим 
всем занимаются медицинские 
организации. Жизнь показыва-
ет, что врачи при таком подходе 
квалифицированнее, медицина 
развивается эффективнее, чем 
когда подобными вопросами 
занимается государство. У нас 
есть общество терапевтов, об-
щество хирургов и множество 
аналогичных организаций. Вот 
они и должны отвечать за ка-
чество подготовки врачей, ре-
шать другие вопросы, связан-
ные с нашей деятельностью.

- То есть медики выразили 
вотум недоверия чиновникам?

- Нет, это не так. Мы сей-
час впервые в истории Рос-
сии вместе с Министерством 
здравоохранения отрабатыва-
ем методики государственно-
общественного управления 
профессиональной деятельно-
стью. Подчеркиваю, вместе! 
Никакой оппозиции здесь нет.

При этом я считаю, что ру-
ководство профессиональной 
деятельностью исполнитель-
ной властью себя исчерпало. 
Мы видим тревогу людей по 
поводу нынешнего состояния 
здравоохранения. Президент 
Владимир Путин как-то при-
вел статистику: только 30-40 
процентов населения довольны 
здравоохранением. А вы дума-
ете, сами врачи рады тому, что 
происходит в нашей отрасли, 
довольны тем положением, в 
котором они оказались? Конеч-
но, нет. Поэтому надо искать 
пути выхода из этого состояния. 
Одна из задач Национальной 
медицинской палаты - с одной 
стороны, защитить пациента от 

некачественного лече-
ния и врачебных оши-
бок, с другой - защитить 
медицинское сообще-
ство от необоснован-
ных нападок. Это тоже 
часто случается.

- А сами врачи под-
держивают такие 
изменения? Западный 
опыт сейчас непопу-
лярен в нашей стране.

- Мы провели инте-
рактивный опрос участ-
ников съезда, это почти 
2 тысячи человек из 84 
регионов страны. Спро-
сили, как медики отно-
сятся к саморегулирова-
нию профессиональной 
деятельности, готовы ли 
перенять европейский 
опыт. 94 процента ска-
зали: да, готовы. И это 
при том, что в Европе 
довольно строгие правила. Если 
доктор - член профессиональ-
ной организации, то он имеет 
право заниматься медицинской 
деятельностью. Если его ис-
ключают, он теряет это право. 
У нас есть кодекс врача. Работа-
ет он? Нет. И не заработает до 
тех пор, пока не будет внедрено 
обязательное членство в про-
фессиональной организации. 
Это значит, что общество от-
вечает за всех и ты отвечаешь 
перед обществом. Если доктор 
не выполняет этические нормы, 
его исключают, и человек теря-
ет право заниматься врачебной 
деятельностью.

- У медицинской палаты 
есть конкретные предложе-
ния?

- У нас уже есть решения. 
Мы заключили договор с Ми-
нистерством здравоохранения, 
и теперь любой документ, ко-
торый касается профессио-

нальной деятельности, прежде 
чем будет подписан министром, 
направляется в Национальную 
медицинскую палату. Мы его 
обсуждаем, если есть спорные 
вопросы, то выходим или не 
выходим на компромиссы. По-
сле нашего положительного 
заключения министр подписы-
вает документ. В этом случае 
медицинская палата наряду с 
Минздравом берет ответствен-
ность за качество этого доку-
мента. Теперь, если врачи увидят 
какие-то недостатки в докумен-
те, за это отвечаем и мы тоже.

Распределение 
выпускников должно 
быть обязательно

- В России никогда не было 
саморегулирования медици-
ны, и даже непонятно, как 
это может происходить.

- Например, в Ульяновской 
области назначение или снятие 
с должности главных врачей 
решили проводить по согла-
сованию с профессиональным 
сообществом. Там теперь не 
департамент здравоохранения 
занимается этим вопросом, а 
сами медики. В Калининград-
ской области министра здраво-
охранения однажды выбрали 
на съезде сами медицинские 
работники. То есть интересный 
опыт есть.

Мы сторонники обязатель-
ного распределения выпуск-
ников медицинских вузов, обу-
чающихся за государственный 
счет, на работу в практиче-
ском здравоохранении. Поч-
ти 86 процентов опрошенных 
нами медиков высказались за 
такое решение, и медицинская 
палата готова внедрять его в 
жизнь. Недавно у нас в инсти-
туте был президент Владимир 
Путин. Он сказал, что в стране 

есть регионы, где вообще нет 
врачей. Куда это годится?

- Но выпускников можно 
понять: в этих регионах та-
кие смешные зарплаты, что 
молодому врачу просто не 
выжить.

- Подождите, мы не в пер-
вый раз говорим, что люди, 
которые приезжают в провин-
цию, не рабы. Они и зарплату 
должны получать достойную, 
чтобы семью содержать, и 
иметь крышу над головой. 
Чтобы люди не батрачили, а 
с удовольствием работали и 
оставались в этих местах. Это 
уже предмет для наших пере-
говоров с властями.

У нас есть дефицитные спе-
циальности - реаниматологи, 
анестезиологи, педиатры. Мы 
обратились к губернаторам и 
попросили повышения опла-
ты труда для представителей 
этих специальностей.

Много вопросов по лекар-
ственному обеспечению ста-
ционаров. Дорогие лекарства 
в больницах нельзя назначать, 
потому что денег на них нет. А 
дешевые уже не помогают. Мы 
предлагаем ввести софинанси-
рование. Часть средств платит 
государство, остальное добав-
ляет пациент. Не полностью 
оплачивает, а дополнительно.

- Одним из направлений са-
морегулирования медицины 
будет проведение аттеста-
ции врачей. Национальная 
медицинская палата должна 
решать, кто достоин рабо-
тать в здравоохранении, а 
кто нет. Уже в будущем году 
аттестацию пройдут вы-
пускники вузов - стоматологи 
и фармацевты. Вы настолько 
не доверяете системе меди-
цинского образования?

- Здесь заложен такой прин-
цип: учебное заведение учит, 
профессиональное сообщество 
допускает к работе. До сих пор 
вузы учили, потом принимали 
экзамены, выпускали молодых 
специалистов, а мы получали 
то, что получали... Часто радо-
ваться было нечему.

Не каждый человек, кото-
рый окончил институт, может 
работать в медицине. Кого-то 

нельзя допускать к больному 
только на основании того, что 
у него есть диплом. Врач мо-
жет окончить ординатуру, но 
качество подготовки все равно 
останется безобразным. Сей-
час в выпускных комиссиях 
появятся представители Наци-
ональной медицинской палаты 
или профессиональных орга-
низаций, поэтому мы будем 
лучше понимать, с кем имеем 
дело, кто приходит в профес-
сию. Аккредитация будет вво-
диться постепенно. Сначала 
сразу после окончания инсти-
тута, затем - допуски к первой 
врачебной категории, ко вто-
рой и, наконец, к высшей. Это 
же относится и к повышению 
квалификации. Если терапевт 
хочет овладеть, например, уль-
тразвуковой диагностикой, он 
проходит обучение и аккреди-
туется на использование аппа-
рата УЗИ.

Кризис позади?
- Сейчас в московской 

медицине очень сложный 
момент. Недавно врачи 
поликлиник решились на 
забастовку. Вы считае-
те, что это будет про-
должаться, ожидаете 
каких-то кризисов?

- Нет, я думаю, основ-
ной кризисный момент 
прошел. Дальше будет 
лучше, потому что власть 
поняла, что с народом 
надо советоваться и счи-
таться. У московских 
забастовщиков были 
абсолютно правильные 
претензии. Просто надо 
увидеть эти проблемы и 
решать их, а не доводить 
до акций протеста. Это 
все рукотворное.

- А врач имеет право 
на забастовку?

- Каждый человек име-
ет право на забастовку. 
Это государство не имеет 
права создавать условия, 

когда врачи вынуждены идти 
на крайние меры. До чего 
нужно довести людей, чтобы 
педиатры в Ижевске устрои-
ли голодовку? Я поговорил с 
ними по душам, Минздрав под-
держал меня, справедливые 
требования были удовлетво-
рены, и педиатры вернулись к 
нормальной жизни. 

Удалось также прекратить 
забастовку в Уфе. Там акцию 
протеста провели сотрудники 
скорой помощи. Ребята мне 
поверили. Часть их требова-
ний власти выполнили. Потом, 
правда, было определенное дав-
ление, но сегодня все успокои-
лось. Сейчас постараемся спа-
сти систему участковых врачей.

- Им что-то угрожает?
- Есть люди, которые пы-

таются это все разрушить. 
Только недавно были попытки 
уменьшить число участковых 
педиатров. Их собирались пре-
вратить во врачей общей прак-
тики. Знаете почему? Система 
подготовки педиатров в России 
отличается от всего мира. Этих 
врачей учат шесть лет, и они 
становятся отличными специ-
алистами. Педиатры во время 
обучения проходят и специаль-
ности для взрослых, поэтому 
они по-своему универсальны. 
Конечно, из них легче сделать 
врачей общей практики.

 Мы поставили вопрос о том, 
что педиатрию надо беречь. 
Это же уникальное направле-
ние. В 90-е годы медицина раз-
валивалась, смертность тогда 
резко увеличилась. Единствен-
ные, кто не допустил увеличе-
ния этого показателя и даже 
снизил его, были педиатры.

- И что в итоге? Удалось 
спасти детских врачей?

- В значительной степени. 
Недавно президент Влади-
мир Путин сказал, что наш 
сектор трогать не будут. 
Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова это 
подтвердила. Я оптимист, 
всегда верю в лучшее. Если 
мы двадцать лет назад отсто-
яли педиатрию, то сегодня 
это сделаем и подавно.

Наталья Пуртова

Леонид РОШАЛЬ: 
ПОЧЕМУ В РОССИИ НЕ РАБОТАЕТ 
КОДЕКС ВРАЧА?

НЕ КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
ОКОНЧИЛ ИНСТИТУТ, МОЖЕТ 
РАБОТАТЬ В МЕДИЦИНЕ. 
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Новый металл представляет собой компо-
зит, состоящий из металлической матрицы с 
крошечными полостями. Благодаря такому 
строению сплав приобретает сверхпрочность и 
практически не обладает весом. Магниевый ме-
таллический композит Гупты способен выдер-
живать нагрузки свыше 100 тонн на квадрат-
ный метр. При этом его плотность составляет 
всего 1 грамм на кубический сантиметр.

Изобретением Гупты сразу заинтересовалось 
военно-морское ведомство США. Из нового 
металла можно сконструировать палубы совре-
менного боевого корабля. Собственно говоря, из 
него можно построить и все судно целиком. По 

сравнению со стальным такой корабль будет 
намного легче, а значит, значительно повысится 
эффективность использования топлива. Появле-
ние нового материала, наделенного удивитель-
ными свойствами, заставило понервничать про-
изводителей различных пластиков повышенной 
прочности. Если новый металл превзойдет их 
продукцию, они могут остаться не у дел.

Изобретатель сообщил, что его материал 
будет весьма дешев, поскольку компоненты, 
из которых он состоит, повсеместно доступны 
в металлургии. Гупта надеется, что его металл 
будет запущен в массовое производство к 
концу 2018 г. 

Британское телевидение 
уязвило национальную 
гордость французов, 
показав фильм, в 
котором Наполеон 
Бонапарт выставлен в 
неприглядном свете: 
он предстает жалким 
подкаблучником своей 
супруги Жозефины де 
Богарне.

Интерпретация событий из 
личной жизни Наполеона ме-
няет традиционный взгляд на 
«завоевателя Европы» как на 
решительного и безжалостно-
го полководца. Историк Эндрю 
Робертс рассказывает, что для 
Жозефины Наполеон оказал-
ся чем-то наподобие надоед-
ливой домашней собачки. Бу-
дучи на шесть лет старше его 
и намного более искушенной 
в любовных делах, Жозефина 
быстро пресытилась щенячьи-
ми нежностями Наполеона. 
Он не слишком устраивал Жо-
зефину как мужчина, поэтому 

мадам Богарне быстро 
завела серию романов с 
мужчинами, более сведу-
щими в любовных делах. 
Этот вывод был сделан 
на основе писем Наполе-
она, которые он отправ-
лял жене иногда по три 
раза в день, в перерывах 
между совещаниями с 
генералами. Бонапарта 
постоянно мучили вопро-
сы, любит ли его жена, 
остается ли верной в браке. Эти 
письма принадлежат человеку 
крайне неуверенному в себе. В 
одном из них Наполеон писал: 
«Я испытываю адские муки от 
одной только мысли, что могу 
погибнуть, будучи не уверен-
ным в твоей любви ко мне». У 
Жозефины такие пылкие от-
кровения вызывали лишь пре-
зрительную улыбку.

Большинство писем Наполе-
она оставались без ответа. Это 
выводило полководца из себя. 
«Забыла ли она обо мне и знает 
ли, что для меня нет большего 
мучения, чем ждать письма от 
своей любимой», - писал он в 

своем дневнике. В 1804 г. Напо-
леон был коронован императо-
ром Франции, а в 1809-м, после 
13 лет брака, он развелся с Жо-
зефиной, так как та не смогла 
родить ему наследника. Неко-
торые исследователи полагают, 
что этот развод сыграл пово-
ротную роль в истории, так как 
лишил императора женщины, 
которая была способна отгово-
рить его от катастрофического 
похода на Россию.

Многие французы глубоко 
уязвлены столь непочтитель-
ным отношением соседей-
британцев к их национально-
му герою.

  Крушение идеалов

Многие китайцы с возму-
щением восприняли подоб-
ную заботу об их здоровье. 
Это неудивительно, ведь ки-
тайские граждане считаются 
одними из самых заядлых 
курильщиков в мире. Тем не 
менее власти Пекина пока 
не намерены отступать. На 
улицы города ежедневно вы-
ходит более тысячи инспек-
торов, следящих за соблю-
дением запрета. Им есть за 
кем следить - в столице КНР 
проживают 4,2 млн куриль-
щиков. Всего их в Китае, по 
официальным данным, бо-
лее 300 млн.

Нарушителей, осмелива-
ющихся игнорировать за-

прет, будут 
штрафовать 
на 200 юаней 
($32), а хозяе-
вам ресторанов, 
отелей и прочих 
общественных заве-
дений придется заплатить 
10 тыс. юаней.

Известно, что председа-
тель КНР Мао Цзэдун курил 
день напролет, прикуривая 
одну сигарету от другой. 
Своего лечащего врача «Ве-
ликий кормчий» заверял, 
что для него это дыхатель-
ное упражнение. Не мог рас-
статься с сигаретами и дру-
гой известный политик Дэн 
Сяопин.

Медики объяс-
няют привычку 

к табаку боль-
шой физиоло-
гической за-
висимостью 
китайцев от 
никотина, это 
называют на-

ц и о н а л ь н о й 
особенностью 

китайцев. Здесь 
курит половина 

мужского населения. 
В среднем в Китае начина-
ют курить с 11-летнего воз-
раста. С 2003 г. китайские 
фабрики произвели 25 трлн 
сигарет. Подсчитано, что 
табак убивает очередную 
свою жертву каждые 30 
секунд. Однако многие ки-
тайцы признаются, что не в 
силах бросить вредную при-
вычку, и в ответ на запреты 
властей грозят устроить ак-
ции протеста.

  Перегибают палку

В столице Китая назревает бунт

Ведущий рубрики Николай Иванов

Позор Наполеона

Пекинские власти ввели запрет на 
курение во всех общественных местах. 
Эксперты предостерегают, что столь 
строгая антитабачная кампания может 
привести к массовым волнениям.

  Удивительное создание

Ученый из Нью-Йоркского политехнического 
университета Нихиль Гупта изобрел металл, 
способный выдерживать титанические нагрузки. 
При этом он настолько легок, что держится на 
поверхности воды.

Невесомый металл 
прочнее стали
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Звезды американского 
спорта оказались в 
центре допингового 
скандала. Их победы 
на чемпионатах 
мира и Олимпийских 
играх оказались под 
большим сомнением.

Недавно компания ВВС 
показала сенсационный 
документальный фильм о 
применении запрещенных 
стимуляторов в самой зна-
менитой тренировочной 
группе США под руко-
водством прославленного 
марафонца Альберто Са-
лазара (на фото). В цен-
тре скандала оказались 
серебряный олимпийский 
призер Гален Рапп и олим-
пийский чемпион, британец 
Мо Фарах. Под подозрение 
попали также многие дру-
гие известные спортсмены. 
Сигналы о «неспортивном» 
поведении Салазара не раз 
поступали в антидопинго-
вое агентство США, однако 
оно отказалось сообщить о 
принимаемых мерах. Пред-
полагается, что могуще-
ственная империя «Найк», 
финансирующая значи-
тельную часть американ-
ского спорта, в том числе 
тренировочный центр Са-
лазара в штате Орегон, что 
называется, не захотела вы-
носить сор из избы.

Западные журналисты, 
расследующие допинговую 
тему, получили свидетель-
ства того, что Салазар за-
ставлял Раппа принимать 
анаболические стероиды с 
16-летнего возраста. Один 
из атлетов, тренировавших-
ся вместе с Раппом, - Стив 
Мэгнесс - рассказал, что 
случайно увидел на столе в 
офисе документ, где было 
сказано, что Рапп принима-
ет гормон тестостерон. Ког-
да Мэгнесс спросил об этом 
Салазара, тренер отмахнул-
ся, сказав, что в документах 
допущена ошибка. Однако 
ответ не устроил спортсме-

на, и, завершив трениров-
ки в группе Салазара по-
сле Олимпиады в Лондоне, 
Мэгнесс сообщил об этом 
в американское антидопин-
говое агентство.

Раппа достаточно часто 
проверяют на наличие до-
пинга, и он уверяет, что 
никогда не принимал за-
прещенных субстанций. Ат-
леты США рассказывают 
о практике приема микро-
доз допинга, обеспечиваю-
щих небольшие всплески 
тестостерона, так, чтобы 
оставаться в рамках до-
пустимого уровня. Фильм 
британских документали-
стов продемонстрировал 
промахи нынешних анти-
допинговых процедур. Ре-
портер в течение 14 недель 
принимал небольшие дозы 
искусственного сгустителя 
крови, и контроль ничего 
не смог обнаружить.

Участники секретных 
экспериментов Салазара 
сообщают, что для улучше-
ния результатов их застав-
ляли принимать лекарства 
от астмы и болезней щито-
видной железы. Бегун Стю-
арт Игон поведал о том, как 
Салазар заставлял атле-
тов принимать преднизон, 
улучшающий потребление 
кислорода и являющийся 
запрещенным допингом. 
Этот препарат оказывает 
опасные побочные воздей-
ствии. Игон, чья больная 
мать принимала это силь-
нодействующее лекарство, 
был потрясен, когда узнал, 
что Салазар кормит им со-
вершенно здорового 17-лет-
него Раппа, принимавшего 
преднизон под предлогом 
лечения аллергии и астмы.

В спортивном мире ждут, 
как после скандальных 
разоблачений поведут себя 
Всемирное антидопинго-
вое агентство и Междуна-
родная ассоциация легко-
атлетических федераций. 
Очевидно, что им очень не 
хочется связываться с аме-
риканскими спортсменами 
и тренерами.

  Допинговый скандал

Спортсменов Спортсменов 
в США кормят в США кормят 
допингом с 16 летдопингом с 16 лет
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По Жилищному кодексу 
россиянам положено немало 
разных благ: своевременный 
ремонт домов, ежегодный ос-
мотр коммуникаций, законное 
и контролируемое расходова-
ние средств. Однако на практи-
ке за это приходится сражаться. 
И даже суды с управляющими 
компаниями не всегда помо-
гают. Самые упорные предсе-
датели советов домов тратят 
собственные силы и средства на 
защиту прав граждан. И чаще 
всего впустую.

Договор 
без обязательств?

Есть в Ярославле улица По-
лиграфическая. И есть дом 
№ 4/94. Построен относительно 
недавно, в 1994 году. В 2009-м в 
нем был проведен капитальный 
ремонт с заменой труб холодно-
го, горячего водоснабжения и 
ремонтом крыши.

В здании более 259 квар-
тир, поэтому суммы на со-
держание и ремонт жилья 
с о б и р а ю т с я 
немалые - не-
сколько сотен 
тысяч рублей. 
В л а д е л ь ц ы 
квартир пла-
тят, не роп-
щут. Казалось 
бы, отдавая 
значительные 
суммы, люди 
могут рассчи-
тывать на то, 
что дом будет 
чист и ухожен. 
Ничего в нем 
не будет ломаться и осыпать-
ся. Но ожидания ярославцев, 
по словам председателя сове-
та дома Сергея Чернышева, 
не оправдываются. Компания 
«Управдом» не слишком ак-

куратно исполняет условия 
договора.

- Деньги-то они исправно 
собирают, однако ничего не 
делают, - посетовал в беседе с 
корреспондентом «Мира ново-
стей» Сергей Александрович. 
- Перечень работ, которые ком-
пания должна выполнять, при-
лагается к договору. И если они 
не выполняются, управляющая 
компания обязана делать пере-
расчет и возвращать средства, 
собранные на ремонт и содер-
жание дома.

Как рассказал нам Чер-
нышев, претензий у жильцов 

н а к о п и л о с ь 
предостаточно. 
Несмотря на 
многочислен-
ные письма и 
жалобы соб-
ственников , 
вода и нечисто-
ты, оставшиеся 
после ремонта, 
так и стоят в 
подвале зда-
ния. Разруша-
ются козырь-
ки подъездов, 
к и р п и ч н а я 

кладка и бетонные ступени у 
входа в подвальное помещение 
неисправны, электропроводка в 
неприглядном виде, сам подвал, 
невзирая на коллективные тре-
бования починить двери и по-

весить замок, стоит нараспашку. 
А, значит, приходящие с ближ-
него железнодорожного вокза-
ла бомжи беспрепятственно в 
него проникают и откручивают 
все более-менее ценное. Кроме 
того, по словам горожан, в доме 
расплодились крысы «разме-
ром с полротвейлера».

По закону, недоделки и де-
фекты, подлежащие устране-
нию, подпадают под опреде-
ление «содержание и ремонт 
жилья». Согласно пункту 13 
постановления правительства 
РФ №491, они должны вы-
являться при обязательном 
осмотре здания, который про-
водится в октябре и апреле в 
присутствии представителей 
совета дома. По результатам 
таких проверок составляются 
акты с перечнем недочетов и 
собственникам на утверждение 
дается список будущих работ.

В Ярославле сотрудники 
«Управдома» ни разу не при-
гласили членов совета дома 
на совместный осмотр. Более 
того, по мнению жильцов, про-
верки проводились лишь на 
бумаге. Во всяком случае, сви-
детелей инспекций нет.

Собственники неоднократ-
но обращались в УК за отче-
тами о проделанной работе. 
Причем требовали ответа за 
каждый вид ремонтных работ. 
Но получали отписки.

- Мы дважды сами делали 
экспертизу дома, которая вы-
явила недоделки и факты нека-
чественного содержания дома 
и бездействия управляющей 
компании. Результаты экспер-
тизы передали в управляющую 
компанию, - сообщает Сергей 
Чернышев, - но их это ничуть 
не расстроило.

Буквы законов
С результатами экспертизы 

собственники обратились в суд. 
Жители потребовали вернуть 
им деньги, якобы израсходо-
ванные на несуществующий 
ремонт.

Кировский районный суд 
Ярославля частично при-
знал доводы собственников 
правомерными и обязал ОАО 
«Управляющая организация 
многоквартирными домами Ки-
ровского района» выполнить те 
ремонтные работы, которые 
жители уже оплатили и при 
этом не получили результата. 
Кроме того, истцы добились 
компенсации за причиненный 
моральный вред. На исполне-
ние решения суд отвел три ме-
сяца. Однако процесс затянулся 
на три года.

Три года делегированный со-
седями офицер запаса Сергей 
Чернышев ходил по инстанци-
ям и добивался соблюдения рос-

сийского законодательства от 
управляющей компании, судеб-
ных приставов, прокуратуры. 
Но дело не двигалось с мертвой 
точки. Из всех предписанных 
судом работ была выполнена 
только одна: покрасили цоколь 
дома.

А деньги со счета дома про-
должали уходить в компанию.

- Нам непонятно, куда и по 
каким статьям списываются 
значительные суммы, - возму-
щаются ярославцы. - По окон-
чании каждого финансового 
года на счете дома остается 
приблизительно от 300 до 500 
тысяч рублей - это средства, на 
которые работы не были вы-
полнены. Но они не накапли-
ваются на счете, а почему-то 
списываются. Каждый год мы 
начинаем с нуля. Мы сделали 
запрос в Ярославскую област-
ную прокуратуру и в админи-
страцию президента РФ.

Прокуратура неспешно на-
чала проверку. Из администра-
ции президента пришел ответ: 
да, списания незаконны. Люди 
опять собираются подавать в 
суд.

В общей сложности иници-
ировано семь исков, выиграно 
до полутора миллионов рублей. 
Но борьба не заканчивается.

Сколько в стране 
несчастливцев?

Таких упрямцев, как Сергей 
Чернышев и его соседи по ули-
це Полиграфической, в нашей 
стране единицы. А таких домов, 
по данным Минстроя, 2 милли-
она 400 тысяч. Годовой оборот 
рынка обслуживания этого 
фонда превышает 500 миллиар-
дов рублей.

Только в прошлом году жи-
лищная инспекция получила 
192 тысячи жалоб на недобро-
совестные управляющие ком-
пании. И половина судебных 
процессов гражданского дело-
производства в российских су-
дах связана именно с проблема-
ми ЖКХ.

К сожалению, большая часть 
населения не располагает ни 
временем, ни знаниями в об-
ласти жилищного законода-
тельства, ни должной степенью 
уверенности в своей правоте. 
Многие быстро сдаются под 
натиском профессиональных 
юристов, отстаивающих инте-
ресы управляющих компаний. 
Люди надеются на победу, но 
быстро понимают, что воюют с 
противником, многократно пре-
восходящим их по силе.

Инна Потапова

Более 13% 
из российских 
управляющих 
компаний не 
прошли в этом году 
лицензирование 
из-за большого 
количества нареканий.

ЦИФРА

Где деньги, Где деньги, УПРАВДОМУПРАВДОМ??
Хотите знать, 
чем в России 
оборачиваются 
споры собственников 
недвижимости 
с управляющими 
компаниями? 
Начитавшись законов, 
жители Ярославля 
решили бороться 
за свои права. И спустя 
три года... мало чего 
добились.

ТИСЭ (Технология инди-
видуального строительства 
и Экология) разработана в 
России, проста и доступна 

каждому. Она позволяет строить жилые 
дома, гаражи, бани, хозблоки, заборы 
своими силами в разы дешевле традици-
онных технологий. Навыки строительства 
не требуются.

В 1997 году ТИСЭ 
была отмечена Зо-
лотой медалью ВВЦ 
(ВДНХ).

С т о л б ч ат о - л е н -
точный фундамент 
строится с помощью 
ручного бура ТИСЭ-Ф 
(вес 10 кг, диаметр 
200, 250, 300 мм). Его 
конструкция позволя-
ет делать сваи с рас-
ширенным основани-

ем до 600 мм. Несущая способность 
такой сваи превышает 10 тонн. Сваи 
заливаются бетонным раствором и 
связываются армированной бетонной 
лентой.

В о з в е д е н и е  сте н  в ы п о л н я -
ется с помощью ручной пере-
ставной опалубки ТИСЭ-1 (стена 

19 см), ТИСЭ-2 
(стена 25 см) и 
Т И С Э - 3  ( сте н а 
38 см) формовани-
ем блоков вручную 
непосредственно 
на стене без 
подстилающе-
го раствора. 
Цемент, песок, 
вода (1-3-0,5). 
4-6 минут - и блок го-
тов! Распалубка сразу 
после формования.

За три недели - этаж дома. Стены 
ровные, штукатурка не требуется.

На 1 кв. м стены толщиной 25 см - 
50 кг цемента и 0,12 куб. м песка.
Можно строить по выходным, не спеша.
К оборудованию прилагаются подроб-

ные инструкции. Имеются книги по ТИСЭ 
и готовые проекты.

Приобретение в Москве,
по почте наложенным
платежом и у дилеров

в регионах.
Москва, 109431, а/я 40,

ООО “ТИСЭ”
8 (910) 486-18-38

www.ti-se.ru.
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СТРОЙТЕ САМИ В ТРИ РАЗА ДЕШЕВЛЕ
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Т
е, кто ничего не знал о ба-
талиях из-за проектируе-
мого проезда №3538 (ма-
гистрали на земельном 
участке от Мичуринского 
проспекта до Никулин-

ского суда) и пришел на митинг 
в Раменки, поначалу не могли 
сдержать улыбок. Малышня 
с плакатами «Даешь закон!» и 
«Земля для детей», женщины 
с колясками и транспарантами 
«Нет дороге-убийце». Из дина-
миков грохочет: «Мы не дрог-
нем в бою за столицу свою, нам 
родная Москва дорога». Вместо 
неизменных участников улич-
ных акций - случайных зевак и 
вечных борцов за все и со всем 
- люди с внешностью универ-
ситетских преподавателей. Со-
трудники вузов, юристы, соци-
ологи, финансисты... Это каким 
же должен быть повод для про-
теста?

Нет, к политике мероприя-
тие не имело ни малейшего от-
ношения - жители защищали 
свой район. В очередной раз 
пытались доказать градона-
чальникам, что они обязаны 
соблюдать законы и не имеют 
права пренебрегать интересами 
горожан ради денег.

Все пройдет. 
А план останется

Раменки с его населением 
и Департамент строительства 
г. Москвы с его чиновниками 
не находят взаимопонимания с 
1998 года.

«Короткая предыстория: лет 
тридцать назад в столице был 
разработан план застройки 
района. Проектировщики обо-
значили на карте самые разные 
объекты, провели красные ли-
нии - магистрали, - ввела меня 
в курс дела одна из участниц ак-
ции Татьяна Ломова. - За годы 
многое изменилось: время внес-
ло свои коррективы, от преж-
них планов ничего не осталось. 

Ничего, кроме красных 
линий. В 1998-м власти за-
говорили о строительстве 
проезда и свежих проект-
ных работах - люди подня-
ли шум».

В 2001-м состоялась 
конференция граждан - 
чиновники отступили. В 
2007-м в Раменки приехали 
строители - местные жите-
ли дозвонились до Любови 
Кезиной, руководившей 
тогда московским образо-
ванием, подробно объясни-
ли ей, чем дорога угрожает 
ближайшим детским садам 
и школам, Кезина сделала 
все, чтобы закрыть проект.

В 2011 году проблема 
вернулась, к 2015-му приня-
ла совершенно новый обо-
рот. Людей уже никто не 
слушает, решения прини-
маются без них, контракт 
о строительстве дороги за-
ключается с нарушениями 
российского законодательства, 
коллективные письма горожан 
выбрасываются в корзину.

И они обращаются в проку-
ратуру: «В 2014 году Департа-
ментом строительства Москвы 
выпущен градостроитель-
ный план земельного участка 
(ГПЗУ), за счет бюджетных 
средств в размере 50 млн рублей 
осуществлено проектирование 
проезда №3538. В мае 2015-го 
заключен государственный 
контракт на строительство пер-
вого этапа линейного объекта 
на сумму 342 635 000 рублей, а 
Департаментом конкурентной 
политики объявлен конкурс на 
строительство второго этапа с 
первоначальной ценой разме-
щения контракта 721 790 870 
рублей. Перечисленные дей-
ствия противоречат статье 48 
Градостроительного кодекса 
РФ - подготовка проектной до-
кументации линейного объек-
та должна осуществляться на 
основании проекта планировки 

и проекта межевания террито-
рии, а не на основании ГПЗУ. 
Кроме того, 20 марта 2011 года 
вступил в силу закон №41-ФЗ 
- законодательством не предус-
матривается возможность под-
готовки и утверждения ГПЗУ, 
предназначенного для разме-
щения линейного объекта, а 
предусматривается подготовка 
и разработка проектов плани-
ровки и межевания террито-
рии».

Министерство регионально-
го развития Российской Федера-
ции разжевало это положение 
органам исполнительной вла-
сти регионов в письме от 6 июня 
2011 года №14652-АВ/02. Одна-
ко Департамент строительства 
г. Москвы его проигнорировал.

В другом письме (от 24 февра-
ля 2015 года) другое ведомство 
- Министерство строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ - тоже указало 
на недопустимость проектиро-
вания, строительства и ввода в 

эксплуатацию линейных объ-
ектов на основании ГПЗУ в от-
сутствие проектов планировки 
и межевания территории. И это 
не повлияло на московских чи-
новников. Скандальный проект 
реализуется. А чтобы избежать 
общественного обсуждения го-
сударственной закупки на сум-
му свыше 1 млрд рублей, Депар-
тамент строительства разделил 
проектную документацию еди-
ного линейного объекта на два 
этапа и осуществил прохожде-
ние экспертизы не в отношении 
всего объекта, а двух этапов его 
строительства. Какая изобрета-
тельность!

Детки в прозрачной 
клетке

Пока на улице Раменки шел 
митинг, я общалась с участника-
ми акции. Исключая «лирику», 
охи-ахи по поводу бездушия чи-
новников, они говорили о самом 
главном.

«Нарушены законы и права 
жителей района, бездумно ис-
пользуются средства Москвы, 
превышающие предельные ли-
миты бюджетных ассигнований 
на кризисный 2015 год, - возму-
щалась депутат муниципаль-
ного округа Раменки, юрист 
Марина Ивлева. - Чиновникам 
наплевать на жизнь и здоро-
вье детей и взрослых. Проезд 
№3538 будет магистралью для 
движения всех видов транс-
порта. Никаких подземных 
переходов в проекте нет. Доро-
га вплотную подойдет к трем 
школам и пяти детским садам, 
один из которых инклюзивно-

го типа. Авторы проекта соби-
раются возвести рядом с ними 
прозрачный экран высотой че-
тыре метра - поместить ребят 
за пластик. Таких нет даже на 
МКАДе. В своде правил «Гра-

достроительство. Планировка и 
застройка городских и сельских 
поселений» определено, что 
участки детских дошкольных 
учреждений не должны примы-
кать к магистральным улицам, 
а в требованиях СанПиН под-
черкивается: их надо размещать 
на территориях, «удаленных от 
городских улиц, межкварталь-

ных проездов на расстояние не 
менее 25 метров». В нашем слу-
чае школы и сады окажутся у 
обочины».

«Выбранный участок не-
благополучен с геофизиче-
ской точки зрения - состав 
почвы не идеален для строи-
тельства дороги. Проезд из-
менит инфраструктуру рай-
она, многие люди окажутся 
в изоляции - для бабушек и 
дедушек, женщин с грудными 
детьми, колясочников переход 
через дорогу станет пробле-
мой, - подключается к беседе 
местная жительница, социо-
лог по образованию Ксения 
Мамина. - Из-за нежелания 
власти идти на контакт, при-
слушиваться к рассудочным 
доводам людей в районе рас-
тет уровень социального на-
пряжения. Мы ведем борьбу 
с департаментами несколько 
лет. И я думала, мы одни та-
кие. А сегодня, когда отпра-
шивалась с работы на митинг, 
столько от коллег узнала. Вся 
столица перерыта».

О кротах 
и кладоискателях

Наверное, с высоты птичье-
го полета современная Москва 
похожа на вскрытые коль-
цевые галереи кротов или на 
фронтовые окопы и траншеи. 
Мне не надо далеко ходить за 
примером: третий год рядом с 
собственным домом строите-
ли расширяют дорогу на улице 
Большой Академической. Дети 
больше не гуляют в парке - к 
нему не подойти, не купаются в 
ближайшем пруду - все, это те-
перь болото.

Каждый день люди ищут ав-
тобусные остановки - их пере-
носят. Старики, как на Мон-
блан, взбираются на временную 
лестницу-мост, чтобы перейти 
на другую сторону трассы. Че-
рез свежевырытые ямы стро-
ители-приезжие из южных ре-
спублик перебрасывают доски 
и часами на них загорают. Пе-
шеходы и водители плюнули 
на правила движения и пере-
мещаются между канавами и 
строительными вагончиками 
по никому не ведомым законам.

Дома утопают в пыли. Де-
ревья чахнут. Народ звереет от 
дискомфорта. На ухабах и вы-
боинах вспоминает мэра Мо-
сквы и его замов. Пишет им 
письма, звонит, зовет в гости, но 
не так интеллигентно, как жи-
тели района Раменки.

Может, Департамент стро-
ительства клады ищет? А что, 
ситуация в экономике сложная, 
денег мало...

«В нашем районе чиновни-
кам нужно другое. Сначала 
широкая магистраль была за-
планирована как подъездной 
путь к домам, которые предпо-

лагалось возводить 
на нынешней тер-
ритории парка. Но 
проект отменили, 
дома не построили, 
- рассуждают мо-
сквичи. - Теперь ря-
дом с МГУ они со-
бираются возводить 
технопарк и элит-
ное жилье. Проезд 
№3538 обеспечит 

подъезд к новой застройке. И 
неважно, что соседство с трас-
сой чревато для людей онко-
логическими и другими забо-
леваниями, не имеют значения 
ни экология, ни социальные 
проблемы, ведь на кону более 
миллиарда рублей».

Анна Бессарабова,
фото автора

ДОРОГА
к бедам

В начале июня москвичи вышли на митинг против строительства дороги, которая, 
по их мнению, убьет район Раменки. Школы и детские сады окажутся за высоким 
пластиковым экраном, инвалидам будет отрезан путь в парк со специальными 
площадками, а пациентам - в детскую и взрослую поликлиники...

Дорога вплотную 
подойдет к трем 
школам и пяти 
детским садам.
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Долги растут 
как на дрожжах

Как говорят эксперты, если су-
дить по уровню долговой нагруз-
ки, бюджетной обеспеченности 
и дотационности, в России есть 
богатые регионы - нефтедобы-
вающие и федеральные города, 
регионы с относительно низким 
долгом, регионы-середняки, сла-
боразвитые и регионы в состоя-
нии дефолта.

Относительно благополуч-
ных всего шесть. Среди них Хан-
ты-Мансийский автономный 
округ, Тюмень, Сахалин и другие 
«райские» уголки. Как в этот 
список попали Москва и Санкт-
Петербург, мы поняли, когда уз-
нали от экономистов: 30% при-
были столичные бизнесмены 
имеют... от добычи нефти.

К слову, проживание в богатом 
регионе не освобождает его на-
селение от социальных проблем. 
Буквально несколько дней назад 
в «золотом» Ямало-Ненецком 
автономном округе в городе На-
дыме закрылся единственный 
роддом, обслуживавший терри-
торию в 200-300 километров. 
В 2013-м от внутрибольничной 
инфекции там умерли четыре 
младенца, и капремонт в здании 
растянулся на годы. А казалось 
бы, и с соцрасходами в ЯНАО все 
нормально, и долгов мало.

Но мы отступили от темы... 
Регионов-банкротов в России 
двадцать. Это Удмуртия и Амур-
ская область с дефицитом более 
20% при долге свыше 80%, Ко-
стромская, Смоленская области 
или, к примеру, Мордовия с дол-
гом более 100% доходов.

Остальные, как в пословице, 
«владеют городом, а помирают 
голодом». Доля трансфертов со-
кращается, поскольку сжимает-
ся федеральный бюджет. Глав-
ными проектами правительства 
РФ назначены Крым, Кавказ и 
Дальний Восток. Регионам, ко-
торых Москва не сочла точками 
роста, приходится выкручивать-
ся самостоятельно.

В Мурманской области, где 
дефицит бюджета равен 3,6 млрд 
рублей, власти пытаются решить 
финансовые проблемы традици-
онным способом - берут в долг. И 
чем дальше, тем больше. У региона 
уже есть обязательства перед бан-
ками, но ситуация не улучшается. 
На днях на сайте государствен-
ного заказа появились результа-
ты трех аукционов на получение 

кредитов. В рамках торгов мест-
ное правительство привлекает 
3 млрд рублей под 17,5% годовых, 
то есть около 4 тысяч рублей на 
каждого жителя Заполярья.

Администрация Ивановской 
области экономит на заработной 

плате бюджетников - отказалась 
повышать ее учителям, хотя со-
биралась выполнять майские 
указы президента РФ, подписан-
ные в 2012 году.

Власти Удмуртии надеются 
сохранить 2 млрд рублей, сокра-
тив расходы на строительство 
дорог. Правительство Ульянов-
ской области в целях оптимиза-
ции бюджета уволило 31% гос-
служащих, но почему-то на 12% 
увеличило зарплату уцелевшим 
чиновникам.

Пожалуй, единственный реги-
он, где дефицит бюджета умень-
шился за счет снижения расходов 
на содержание государственного 
аппарата, - Челябинская область. 
И помогло - долг уменьшился на 
998 млн рублей.

О хорошо 
организованном бардаке

Сотрудники Независимого ин-
ститута социальной политики под-
черкивают: российские регионы 
вынуждены выбирать между под-
держкой экономики и помощью 
бюджетникам. Дескать, наблюда-
ется резкий рост доли социальных 
расходов. Например, в Ульяновской 
области - на 21%, в Калининград-
ской - на 25%. Доля соцрасходов 
растет в Свердловской области, 
Саратовской, в Удмуртии. Если ве-
рить цифрам, регионы вывернули 
кошельки наизнанку, пустили все 
до рубля на здравоохранение, об-
разование и соцзащиту населения. 
Тогда почему 17 тысяч населенных 
пунктов в стране не имеют даже 
фельдшерско-акушерских пунктов, 
расходы на первичную медико-са-
нитарную помощь сократились в 
полтора раза, а финансирование 
программ по обеспечению здоро-
вья матери и ребенка - в 2,5 раза?

«В России нет ни одного ком-
фортного и процветающего в фи-
нансовом и социальном отношении 
региона, - резюмирует заместитель 
генерального директора Междуна-
родного центра развития регионов 
Олег Столяров. - Потому нет, что 
в стране 420 видов межбюджетных 
трансфертов, 300 из них распреде-
ляются чиновниками в ручном ре-
жиме. Экс-губернатора Пермского 
края Олега Чиркунова потому и 
сняли, что, когда его регион оказал-
ся, условно говоря, не 10-м, а 12-м в 
списке соискателей очередной про-
граммы госфинансирования, он на-
чал спорить. В России регионам до-
веряют зарабатывать деньги, но не 
доверяют тратить их на собствен-
ное развитие. Межбюджетные от-
ношения не сбалансированы. Более 
50% доходов Москва забирает, а по-
том Минфин принимает решение о 
трансфертах.

Мы предлагали другую модель и 
испытывали ее в Татарстане. Дали 
республике возможность получать 
гарантированное федеральное 
финансирование - все налоговые 
приращения, причитающиеся Рос-
сийской Федерации от реализации 
проекта, в течение пяти лет яв-
лялись госвкладом в развитие Та-
тарстана. Регион получил 81 млрд 
рублей. Сейчас таких программ 
нет. А что есть? Помните, как в 
фильме «Бандитский Петербург» 
герой Дмитрия Певцова говорит 
Антибиотику в исполнении Льва 
Борисова: «Бардак в России»? И 
тот отвечает: «Бардак, но, заметь, 
хорошо организованный».

Регионы сейчас режут расхо-
ды. Там сократят, здесь сэкономят. 
Только не о расходах, а о доходах 
думать надо. Хотите расскажу вам 
байку? Предупреждаю: не осно-
ванную на реальных событиях... 
В Минфине жил кот. Однажды 
Минфин решил, что от кота будет 
больше пользы, если ему отрезать 
часть хвоста. Отрезали один ку-
сок, другой, в конце концов ниче-
го не осталось. И тут в Минфине 
появились мыши и перегрызли 
провода от компьютеров со всей 
базой данных, со всеми система-
ми управления. Тогда и выясни-
лось, что хвост у котов влияет на 
балансировку, величину пробега 
и боеспособность. Так и регионы, 
сколько ни режь им расходы, без 
денег развиваться не смогут. Что 
делать? Российские предприятия 
должны платить налоги по месту 
своего нахождения, а не по месту 
юридической регистрации, налоги 
с трудящихся должны собираться 
по месту жительства, а не по ме-
сту работы, и у регионов должно 
быть право самостоятельно зара-
батывать и тратить, а не зависеть 
от дотаций».

Анна Бессарабова, 
Марина Калинина

Сейчас на очереди При-
днестровье - по словам 
Стрелкова, после несколь-
ких месяцев экономиче-
ской блокады Украина 
введет в Приднестровье 
войска ВСУ и нацгвардии. 
Миротворческий контин-
гент РФ окажется зажат 
в нескольких населенных 
пунктах.

России не останется 
ничего другого, кроме 
как сдать Приднестровье 
и вывести свой военный 
контингент. «Однажды 
капитулировав в Ново-
россии, придется идти на 
это много раз», - уверен 
Стрелков.

Если же Россия отка-
жется капитулировать и 
решит ввязаться в При-
днестровье в военный 
конфликт, то может по-
терпеть поражение. А 
что может быть позор-
нее для России, чем про-
играть войну Порошенко 
с Саакашвили?

«Дело в том, что воен-
ная операция будет про-
водиться в условиях, ког-
да на стороне противника 
будут все преимущества, 
- говорит Стрелков. - Там 
вся глубина территории 
15-20 км. Украина даже 
не будет атаковать, она 
просто начнет осаждать 
военные части миротвор-
цев, пока те не сдадутся 
сами либо их не выведут».

Россия, по его мнению, 
не осознает всей тяжести 
положения и совершен-
но напрасно надеется на 
ракеты и авиацию - од-
ной авиацией и ракетами 
никто еще войну не вы-
игрывал.

Реальной живой силой 
помочь миротворцам Рос-
сия не сможет, потому что 
театр военных действий 
будет отдален от основ-
ных российских баз, отме-
чает Стрелков.

При этом любое ре-
шительное действие со 
стороны России в При-
днестровье вызовет 
реакцию Румынии, ко-
торой руководит уль-
транационалистическая 
элита. «Здесь Россию 
ожидает ловушка», - счи-
тает экс-министр ДНР.

Кроме того, в ловушку 
Россия загнала сама себя, 

не признав ни Придне-
стровье, ни ДНР с ЛНР.

«Получается, что по 
требованию Кишинева 
Россия должна будет вы-
вести миротворцев, - гово-
рит Стрелков. - В такой си-
туации у властей РФ есть 
два варианта: растянутая 
во времени капитуляция 
(«югославский сцена-
рий») или асимметричный 
ответ по Украине».

Стрелков полагает, 
что ни США, ни ЕС не 
станут ввязываться в вой-
ну России с Украиной на-
прямую. А значит, у РФ 
за счет военного преиму-
щества есть все шансы 
«пробить коридор в При-
днестровье».

На этой же конфе-
ренции выступил физик, 
академик РАН Роберт 
Нигматуллин. Он полага-
ет, что, прежде чем идти 
воевать, России стоит на-
вести порядок на своей 
территории: «Идет война 
за умы, и Россия проигры-
вает Европе и США. На-
зовите мне еще страну, где 
зарплата парламентария 
в 10 раз больше зарплаты 
профессора? По милли-
ардерам на единицу ВВП 
Украина на первом месте 
в мире, Россия с неболь-
шим отрывом на втором, 
а остальные страны идут 
уже с огромным отрывом. 
А потом мы удивляемся, 
почему Украина так бро-
силась в Европу? Да по-
тому что она не хочет так 
жить! Ненавидит такую 
жизнь, когда 1% людей 
у всех сосут кровь. Когда 
мы пришли в Крым, то 
что первым делом сдела-
ли? Первым делом наши 
рейдеры стали отбирать 
имущество у двух крым-
ских институтов по океа-
нологии, потому что у них 
земли и здания находятся 
на берегу моря».

По словам академика, 
пока Россия не победит 
свои «мерзости жизни, 
когда у губернатора на-
личными 2 млрд руб.», 
США всегда будут нахо-
дить своих сторонников 
в борьбе с Россией - и в 
Молдавии, и в Грузии, и 
на Украине, и даже, что 
скрывать, в самой России.

А.С.

Экс-министр 
обороны ДНР 
Игорь Стрелков 
4  июня на 
конференции 
«Уроки 
Новороссии 
для будущего 
России» заявил 
о том, что в 
ближайших 
планах США 
создать вдоль 
границ РФ 
множество новых 
Новороссий.

ИГОРЬ СТРЕЛКОВ ИГОРЬ СТРЕЛКОВ 
предсказывает предсказывает 
начало новой войныначало новой войны

Регионы нашей страны теперь делятся на те, 
что в трубе, и те, что на трубе. Нефтяной. Этот 

вывод корреспонденты «Мира новостей» 
сделали, прочитав отчет Независимого 

института социальной политики. По 
мнению ученых, подавляющее число 

субъектов РФ капитально увязло в 
долгах и отдать их не сможет.

ВСЕ ТАМ БУДЕМ. ВСЕ ТАМ БУДЕМ. 
В ДЕФОЛТЕВ ДЕФОЛТЕ

  Регионы 
     в состоянии дефолта
Удмуртская Республика, 
Амурская обл., 
Костромская обл., 
Смоленская обл., 
Республика Мордовия, 
Республика Карелия, 
Республика Марий Эл, 
Чукотский АО, 
Белгородская обл., 
Вологодская обл., 
Астраханская обл., 
Пензенская обл., 
Саратовская обл., 
Калининградская обл., 
Магаданская обл., 
Кабардино-Балкарская 
Республика, 
Республика Коми, 
Забайкальский край, 
Еврейская АО, 
Хабаровский край. 

  Относительно 
     благополучные регионы
Сахалинская обл., 
Тюменская обл., 
Ямало-Ненецкий АО, 
Москва, 
Санкт-Петербург, 
Ханты-Мансийский АО.
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- Я работала с американца-
ми, которые принимают реше-
ния. Это высокоразвитые ин-
теллектуально люди, которые 
могут говорить про маршала 
Жукова, которые знают его 
историю, знают порядок и ход 
Великой Отечественной вой-
ны, владеют многими языка-
ми, имеют свое мнение. Поэто-
му я никогда не поверю, что те 
действия, которые предприни-
маются Западом на Украине, 
делаются по недомыслию. У 
них есть система. Они должны 
получить результат. Для этого 
им необходимо предпринять 
определенный комплекс мер, 
и не важно, какие будут по-
следствия: гуманитарная ката-
строфа, человеческие потери 
и т.д. Если сравнить аналитику 
российскую, которая, как пра-
вило, обращается к прошлому 
(Вторая мировая, фашизм не 
фашизм), натовские, амери-
канские аналитики постоянно 
говорят о будущем, они пы-
таются смоделировать такие 
ситуации, которые будут в бу-
дущем, и поэтому на шаг впе-
реди, они всегда наступают.

- Прощают ли они России 
Крым?

- Что значит простить? Ни-
когда этого не будет. С тече-
нием времени интерес к этой 
ситуации будет угасать, если не 
случится какой-то серьезной 
провокации.

- А какие провокации вы 
имеете в виду?

- Провокации со стороны 
радикальных элементов, ко-
торые финансировались на 
каком-то этапе, допустим, 
американцами. Некоторые 
проукраинские военные ана-
литики ругают сейчас позици-
онную войну: они считают, что 
необходимо развивать войска 
быстрого реагирования как на 
Западе, в НАТО, которые бы 
могли заниматься диверсион-
ной деятельностью. Кто может 
гарантировать, что завтра бо-
евики «Правого сектора» или 
какие-то батальоны не прой-
дут эту подготовку.

- Совсем недавно страны 
Прибалтики изъявили же-
лание, чтобы войска НАТО 
остались у них на постоянной 
основе. Зачем?

- Во-первых, позиция стран 
Балтии сегодня - это, как прави-
ло, позиция США. Во-вторых, 
местные элиты создавались не 
без участия США. Что ждет от 
баз американских, от баз НАТО 
руководство этих стран? Пер-
вое - защиты своего политиче-
ского положения в этом деле, 
потому что там есть противоре-
чия, связанные с Евросоюзом. 

И они пытаются под это дело 
получить деньги, у них перед 
глазами Польша, которой сулят 
миллиарды для поддержания 
баз системы ПРО, и т.д. И они 
думают, что они на этом зара-
ботают. Но дело в том, что аме-
риканцы тоже не хотят за всех 
платить.

- Насколько НАТО зависит 
от мнения Обамы?

- Сегодня американцы 
очень активно трансфор-
мируют НАТО, пытаются 
активно влиять и на другие 
международные организации, 
в том числе ООН. Высказы-
вание Обамы о том, что не-
обходимо уходить от консен-
сусного принятия решений 
как в отношении НАТО, так и 
в отношении, например, Сов-
беза ООН, - это реальность. 
Сейчас за нападением на одну 
страну - участницу НАТО 

автоматически следует объ-
явление войны со стороны 
всего альянса и защита этой 
страны. Решение же прини-
мают коалиционно, и в случае 
если хотя бы одна из стран-
участниц против, то решение 
ветируется. Американцы же 
считают, что необходимо вве-
сти инструмент большинства 
голосов, тем более это боль-
шинство у них достигнуто 
посредством новых членов 
НАТО. Американцы пыта-
ются получить право влиять 
на систему принятия решения 
в альянсе. И еще один нюанс. 
На мой взгляд, американцам 
нужен новый продукт, кото-
рый можно продавать. В рам-
ках НАТО те западные стра-
ны, которые вносят 2% ВВП, 
являются потребителями 
безопасности. Они платят за 
развитие своих вооруженных 
сил, которые интегрированы 
в альянсе. Но в рамках НАТО 

появляются новые члены, ко-
торые не могут платить такие 
деньги, поэтому они долж-
ны стать поставщиками этой 
безопасности. Грубо говоря, 
именно они должны гибнуть и 
воевать в Афганистане, имен-
но их солдаты должны идти 
на передовую в Ираке, и, если 
жертвы американской армии 
в рамках коалиционных сил, 
например в Афганистане, не 
являются секретными, то, на-
пример, данные по военно-
служащим Венгрии, Болга-
рии, Польши, Латвии, Литвы 
засекречиваются.

- Как вы оцениваете шан-
сы Украины на вступление в 
НАТО?

- Украина не вступит в 
НАТО в ближайшие 30 лет. 
Она может вступить в НАТО, 
если ситуация успокоится, если 
этот альянс, если Америка вы-

строят нормальные диплома-
тические, торгово-экономи-
ческие, военно-политические 
отношения с Россией. Когда 
будет, если представить себе 
гипотетически, спокойный 
мир, в котором есть взаимо-
уважение. Кстати, это не ис-
ключено.

- Насколько альянс утра-
тил авторитет в глазах За-
пада?

- Альянс получил новую 
жизнь. Посредством альянса 
американцы держат в загоне 
страны ЕС в области безопас-
ности и обороны. Посредством 
альянса увеличиваются во-
енные бюджеты, те угрозы, о 
которых они говорят, этому 
способствуют, они считают, что 
Россия представляет угрозу, они 
под это дело выбивают сред-
ства, тратят их на новые виды 
вооружения. Альянс предпри-
нимает активные усилия в обла-
сти учений, подготовки и взаи-

модействия войск, допустим, на 
севере. В акватории Северного 
моря проводятся учения. В стра-
нах Балтии, в странах Восточ-
ной Европы, на Украине, соз-
дается центр взаимодействия с 
Грузией.

- Грузия может похоро-
нить мечту о вступлении в 
НАТО?

- А зачем создавать ситуа-
цию, принимая стран-участниц, 
у которых есть приграничные 
конфликты, противоречия с 
Россией, если в этих государ-
ствах и так полностью амери-
канцами управляемые элиты! 
Поэтому им невыгодно заво-
дить ситуацию совсем в крити-
ческую фазу. Я думаю, никто не 
захочет.

- Генеральный секретарь 
НАТО Столтенберг опроверг 
заявление Путина, что осно-
ва украинской армии - «ино-
странный натовский легион». 
Кто прав?

- Путин прав. Армия - это не 
отдельно взятый солдат и не 
повар. Это прежде всего коман-
дование. Кто командует украин-
ской армией? На уровне опера-
тивного управления, на уровне 
генштаба сейчас это некое та-
кое гибридное формирование; 
там и СБУ участвует, поставки 
вооружения, подготовка воен-
нослужащих. Это кадровые во-
енные, генералы, офицеры аме-
риканских армий, британской 
и других натовских стран. Есть 
и наемники, которые давным-
давно, с начала 2000-х, являются 
важным фактором внешней по-
литики некоторых государств. 
Наемники - это часть внешней 
политики США. Там, где они 
не могут официально приме-
нить армию, применяют на-
емников. И более того. Если 
взять их бухгалтерию, они все 
получают от Госдепа США и 
только 7-8% сделок с коммер-
ческими организациями по ох-
ране месторождений, по охране 
собственности. Они не имеют 
права за пределами США вести 
те или иные действия без указа-
ний. Все делается по указанию. 
А при этом официально никто 
ничего предъявить не может. 
Это коммерческие структуры, 
которые официально не имеют 
отношения к ВС или к службе 
безопасности государства. По-
этому наш президент прав.

- Есть информация о том, 
много ли американских генера-
лов работали на Украине во 
время военных действий?

- Рэнди Аллен - наиболее 
активная личность, на террито-
рии Украины консультировал 
и СБУ, и ВС, его задача была 
добиться оперативной совме-

стимости группировки АТО, 
научить боевому управлению 
во время конфликта. Еще одно 
имя - генерал Бен Хеджес. 
Был направлен на территорию 
Украины, чтобы создать си-
стему тренингов и подготовки 
нацгвардии.

- На пресс-конференции 
в Волгограде министр ино-
странных дел Сергей Лавров 
заявил, что НАТО хочет 
возоб новить сотрудничество 
с Россией. Действительно ли 
НАТО подает сигналы?

- Россия сотрудничала с 
альянсом с начала 90-х годов 
достаточно в нейтральных 
сферах: химическое оружие, 
работа по разминированию, 
военная медицина, борьба с 
наркотиками. Пик пришелся 
на создание Совета Россия - 
НАТО. Россия участвовала в 
принятии решений по некото-
рым вопросам в рамках альян-
са. В апреле 2014 года НАТО 
прерывало любой контакт с 
Россией. Произошло разруше-
ние определяющих отноше-
ний по системе безопасности 
в Европе и мире. США вышли 
из Договора по ПРО ради ис-
пытания новых ракет системы 
ПРО (у них появилась задача 
уничтожать баллистические 
ракеты в точке взлета). Все 
это повлекло пересмотр точ-
ки зрения российского руко-
водства в отношении сотруд-
ничества с альянсом. Сегодня 
Россия не изолируется, ищет 
контактов. Основное - создать 
систему взаимодействия в об-
ласти безо пасности.

- Виктория, есть у вас кре-
до, по которому вы строите 
будущее, настоящее.

- Справедливость и развитие. 
В какой-то момент у меня по-
менялось отношение к между-
народной политике. Однажды 
я вспомнила свой опыт в среде 
американцев, в горячих точках, 
вспомнила, с чем сражалась 
моя наставница-руководитель, 
канадка (не буду называть ее 
имени). Она работала в ООН, 
прекрасно водила машину, 
пыталась решать вопросы бе-
женцев, сражалась за правду, 
за то, чтобы не было никакой 
несправедливости и подрыв-
ной работы «цивилизованного 
общества» в тех странах, кото-
рые этому сообществу не нра-
вятся. Ее не любили за это дело, 
она многим мешала, пыталась 
бороться с работорговлей. Ее 
поведение повлияло. Я увидела, 
что есть такие ооновцы, кото-
рые до последнего борются за 
справедливость.

Беседовала 
Елена Половцева

НАТО высказывает желание вести диалог с Россией. Однако это 
не мешает ему вести политику усиления позиций на территории 
стран-участниц. Своим взглядом на роль НАТО в современном мире 
делится с корреспондентом «МН» Виктория ЛЕГРАНОВА, специалист 
по международной безопасности.

Виктория ЛЕГРАНОВА
Бывшая служащая американской 
армии, имела прямое отношение 
к югославскому конфликту.
Сотрудник в трибунале ООН 
по бывшей Югославии.
Служила на территории Боснии 
и Герцеговины.
Работала в Косове, Черногории 
и других регионах Балканского 
полуострова.
Служила на американской базе 
«Бонстил» в Германии.

ДОСЬЕ

Украинской армией Украинской армией 
управляет управляет 
ПЕНТАГОНПЕНТАГОН
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Задолго до начала ЕГЭ и приемной 
кампании-2015 ректоры столичных 
и региональных вузов поняли, что в 
условиях наступившего и не планиру-
ющего отступать кризиса университе-
там и институтам придется сокращать 
количество бюджетных мест для аби-
туриентов.

Еще зимой Минфин России пред-
лагал оптимизировать долгосрочную 
федеральную образовательную про-
грамму на 42 млрд рублей. Чиновни-
ки советовали вузам экономить на 
«неприоритетных специальностях». 
Но каких? В 2014-м не-
актуальными считались 
сельское хозяйство, 
педагогика и науки об 
обществе. Теперь при-
шла очередь инженер-
но-технических на-
правлений подготовки, 
о чем газетчикам со-
общили сотрудники 
государственных уни-
верситетов, например 
Уральского и Кемеровского.

В 2015 году не в фаворе оказались 
геодезисты, приборостроители и эко-
номисты. Последним особенно не 
везет - в некоторых вузах России для 
них вообще не оставили бюджетных 
мест. В Алтайском государственном 
университете (АлтГУ) экономистов 

приравняли к философам и решили 
обучать тех и других только платно, 
во Владимирском (ВлГУ) лишили 
господдержки, заменив неприори-
тетное направление более перспек-

тивным - «Хореогра-
фическим искусством». 
Действительно, зачем 
стране падающего руб-
ля экономисты, ей по-
зарез нужны танцоры. 
Все вместе будем кру-
тить фуэте.

«Сокращением бюд-
жетных мест проблемы 
технических вузов не 
ограничиваются. Мин-

обрнауки «оптимизирует» число самих 
высших учебных заведений, сливая их, 
реорганизуя, - объясняет первый за-
меститель председателя Комитета Гос-
думы РФ по образованию Владимир 
Бурматов. - И делает это, ссылаясь на 
данные мониторинга эффективности 
учреждений. В результате мы хоро-

ним такие мощные университеты, как 
Московский горный. А ведь он был 
сильным, его потеря нанесла урон це-
лой отрасли. Но повторюсь: дело не в 
количестве мест или 
вузов. Кадры в России 
готовятся бессистем-
но. Отсутствует связка 
«школа - вуз», уровень 
знаний абитуриентов 
не соответствует уров-
ню ожиданий и запро-
сам вышки, техниче-
ские университеты 
жалуются на катастро-
фическое снижение 
качества математиче-
ского и физического 
образования. Если чет-
верть выпускников школ на ЕГЭ не 
может справиться с задачами для ше-
стиклассников и 40% сдающих физику 
ничего не знают о законе Ома, то они 
не поумнеют и в студенческих ауди-
ториях. И кто их переобучит, если год 

назад Минобрнауки уничтожило не-
сколько вузов, готовящих педагогов?»

Эксперты давно спорят о порядке 
распределения бюджетных мест в уни-
верситетах и академиях, о конкурсах 
Минобрнауки России. Говорят, что, до-
зируя бюджетные и платные места на 
различных направлениях, вузы больше 
заботятся о своем бюджете, нежели о 
потребностях экономики.

«Это не верно, у вузов нет полной 
свободы в перераспределении мест в 
рамках специальностей, - возражает 
проректор по учебной работе НИТУ 
МИСиС Вадим Петров. - В системе 
высшего образования появились по-
ложительные тенденции. Разраба-
тываются и применяются целевые 
программы - студентов готовят для 
конкретных предприятий».

Председатель Общества защиты 
прав потребителей образовательных 
услуг Виктор Панин оценивает ситу-
ацию иначе. По его словам, высшая 
школа и рынок труда существуют в 
параллельных измерениях.

«Они почти не взаимодействуют. 
Многие выпускники вузов не могут 
трудоустроиться после получения 

дипломов, переучи-
ваются. Государству 
нужна системная по-
литика, экономике 
- точные расчеты: в 
каких специалистах 
нуждается каждая из 
отраслей, сколько их 
должно быть, куда 
их надо направить, 
- заключает Вик-
тор Панин. - А пока 
Минобрнауки руко-
водствуется своими 
не вполне ясными 

цифрами и никак не коммуницирует 
с Минтрудом. Процесс напоминает 
гадание на кофейной гуще. Необхо-
димо определиться, для чего и кого 
работают вузы?»

Анна Бессарабова

ДЛЯ ЭКОНОМИ
ЧЕСКИХ ФАКУЛЬ
ТЕТОВ В НЕКО
ТОРЫХ ВУЗАХ 
ВООБЩЕ НЕ 
ОСТАВИЛИ БЮД
ЖЕТНЫХ МЕСТ.

Экономику выведут из тупикаЭкономику выведут из тупика  
ХОРЕОГРАФЫ?ХОРЕОГРАФЫ?

Российские эксперты рассказали «Миру 
новостей», как повлияет сокращение бюджетных 
мест в вузах на развитие российской экономики.

Лишь треть выпускников 
технических вузов, обу-
чавшихся по контракту 
с предприятием, идет 
работать на завод. Хотя 
на сегодня дефицит 
инженерных кадров в 
стране равен 800 тыся-
чам человек.
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Ее называли целительницей,

 и, действительно, многие 
могут подтвердить, что Джуна 
им помогла. А вот себя спасти 

она не сумела. Впрочем, 
может, просто не захотела - 

не напрасно же все последние 
годы только и твердила,

что хочет к своему Вахо - 
сыну, трагически погибшему 

в 2001 году...
Ее мастерская на Старом 

Арбате всегда была местом 
встреч. Местом, где двери 
никогда не закрываются, 
длинный стол неизменно 
накрыт, а среди причудли-
вых картин и скульптур под 
красное вино ведутся ин-
теллектуальные беседы. В 
разные годы здесь бывали 
Тарковский и Высоцкий, 
Вознесенский и Рождествен-
ский, Де Ниро и Феллини... 
Не раз доводилось бывать у 
Джуны и автору этих строк. 
Ее рассказы - шокирующие, 
порой кажущиеся неправ-
доподобными - можно было 
слушать часами. Слова этой 
женщины буквально завора-
живали...

«Мы с Вахо встретимся. 
Там или здесь...»

- В 1978-м, когда Косыгина 
ударил инсульт и меня переве-
ли в Москву, сыну было всего 
два года. Было ли у меня время 
смотреть за ним, когда я лечила 
сильных мира сего? Я в «ЗИ-
Лах», «Чайках», а мой ребенок 
на чужих руках. Допустим, еду 
к Андропову - я же не повезу 
с собой сына. Я не насытилась 
им, понимаете? Вахо уже было 
26 лет, а я еще ему пальчики 
целовала. Мне все казалось, 
он ребенок. Вырос же так бы-
стро, незаметно... После смер-
ти Вахо я ведь жить не хотела 
- сама на себя руки наложила. 
Все ребра сломаны, если до-
тронетесь - почувствуете. Это 
я пыталась броситься в моги-
лу. Когда Вахо уже опускали, 
я захотела, чтобы его гроб на 
меня лег. Не дали. А потом все 
равно: зашла домой, железную 
дверь за собой закрыла. «Хочу 
побыть одна», - говорю. А сама 
выпила 8 таблеток ношпы, 
20 - феназепама, еще какие-то 
лекарства... Вытащили меня с 
того света. Зачем только?..

А что, вы думаете, я не мог-
ла бы родить еще раз? Но я не 
утолю свое горе любовью к но-
вому ребенку. Только мой сын 
нужен мне. Мой сын! Но рано 
или поздно мы с ним встретим-
ся. Там или здесь...

«Уже и с жизнью
стала прощаться...»

- Меня не сразу в Москву 
забрали, до того еще была го-
сударственная программа в 
Тбилиси - сначала там меня изу-
чали. А в Москву разрешили 
взять только ребенка и малень-
кую сумку с вещами. Поселили 
в гостинице «Москва». И начал-
ся весь этот кошмар. Сначала 
КГБ проверял меня в домашних 
условиях: привозили пациента, 
кардиограф. И когда я сняла 
больному давление, поменяла 
ему энцефалограмму, восстано-
вила деятельность печени, лег-
ких, меня отправили в институт 
им. Сербского. На лифте везли 
то вверх, то вниз, проводили по 
темным коридорам. А потом за-
вели в маленькую каморку и за-
крыли за мной железную дверь. 
Все, думаю, смертная камера, 

уже и с жизнью стала прощать-
ся... Ой, что я пережила, врагу 
не пожелаю!.. А потом привели 
в неврологию, посадили вокруг 
меня 30 врачей-психиатров и 
начали проверять. Ну, может, я 
шизофреничка, может, дьявол, 
сатана?..

«Вы можете вылечить 
Леонида Ильича?»

- Первая встреча с Бреж-
невым произошла в 1978 году. 
Мне позвонила Лыкина, мама 
заместителя Андропова (в то 
время - председатель 
КГБ. - Ред.). Спрашива-
ет: «Вы можете выле-
чить Леонида Ильича?» 
Отсюда и пошел весь 
этот шум. Я спросила: 
«А что от меня тре-
буется?» - «Приедете 
- узнаете». Волнова-
лась ли я? Что вы! Я 
деревенская девчонка, 
провинциалка. Я знаю, 
кто такой секретарь 
ЦК?! Или кто такой 
председатель Совмина? 
Помню, спрашивала у 
мужа: «А Шеварднадзе 
кто?» «Как кто? - уди-
вился он. - Секретарь 
ЦК Грузии». - «А что 
это такое?» Ну, деревня! Нужна 
была мне эта политика? Нет. Я 
знала, что должна выйти замуж 
честной девушкой, уделять вни-
мание супругу, семье. Я мечтала 
иметь много детей, перед богом 
дала клятву: никогда в жизни не 
делать аборты. Сколько детей у 
меня будет, думала, всех рожу. Я 
хотела умереть среди своих сы-
новей и внуков, дочерей и прав-
нуков. И мне было все равно 
кого лечить: министра ли, рабо-

чего - все мы одинаково умира-
ем. И подарков от них не прини-
мала, не просила ничего. Когда 
мне Промыслов (председатель 
исполкома Моссовета. - Ред.) 
давал квартиру в 200 кв. метров, 
подумала: «Боже мой! Это я 
буду лазить тут по углам, чи-
стить, везде пыль убирать?!» И 
отказалась. А сама была безот-
казной. И к Косыгину вызыва-
ли, и к Андропову, и к Брежневу. 
Да если бы только... А что, я 
в Югославию не ездила? В 
Германию не ездила? Надо 
было Советскому Союзу 

лечить их самого высокопо-
ставленного - так кагэбэшники 
меня под руки и вперед. Только 
королю Саудовской Аравии от-
казала. Да и то потому, что му-
сульманин. А я не замужем...

«Мужу приказали, 
он и подчинился»

- За своего мужа, за Витю, 
я вышла, потому что он был 
очень интересный, интелли-

гентный. За мной ухаживал 
другой, а Витя меня попросту 
забрал: сразу познакомил с ма-
терью, с отцом. Витя... Он вооб-
ще безумно любил меня, я для 
него как ребенок была. А он та-
кой современный парень был, 
очень талантливый: и спортом 
занимался, и на гитаре играл, 
и в шахматы. Но вот так полу-
чилось... Вы знаете, ведь я его 
потом и женила. На своей зна-
комой. «Марина, - говорю, - ну 

выходи за него замуж. По-

жалуйста! Витю жалко...» 
Нет, он и сына не забывал 
- по пять раз в год приезжал 
к нам. Но... Если бы хоть од-
нажды положил мне руку на 
плечо, мне бы показалось, 
что меня коснулась гильо-
тина - тут же бы умерла. 
Почему? Он должен был 
добиться, чтобы быть ря-
дом с нами... Витя приехал 

в Москву, так его вызвал к себе 
Щелоков (глава МВД. - Ред.). 
Сказал: «Пожалуйста, оставьте 
ее в покое». Ну коммунист - ему 
приказали, он и подчинился... 
Вообще, мужчинам тяжело 
со мной. Я странный человек. 
Могу смотреть фильм и вдруг 
закричать: «Ручку, бумагу!» И 
начинаю писать стихи.

«До загса дошла
только с Матвиенко»

- Ой, кто ко мне только не 
сватался. Брат сирийского 
президента лично приезжал 
за мной. Практически украл 
меня. Уже и на паспорт сфо-
тографировали, и билеты 
на самолет купили. Только и 
успела сказать: «Как же я без 
ребенка? Отпустите меня, по-
жалуйста. За сыном, и вещи 
кое-какие собрать». «В Вене-

ции тебе все куплю», - говорит. 
Но отпросилась-таки. И как 
приехала домой, сразу желез-
ную дверь за собой закрыла. 
Кто еще? Актер Крис Кри-
стофферсон, астронавт Расти 
Швайкерт, правнук Вагнера 
Вольфганг Вилке из Герма-
нии... Даже Роберт Де Ниро! 
Что я ему ответила? Да ниче-
го, я просто смеялась. А вот с 
Игорем Матвиенко (извест-
ный продюсер. - Ред.) все-таки 

дошла до загса. Всем назло!.. 
На мне хотел жениться один 
очень популярный певец и 
композитор. Даже жена его, 
бедная, как-то приходила ко 
мне, плакала. «Да не волнуйся, 
- успокаивала ее, - никогда я за 
него не выйду». Но когда Мат-
виенко сказали, что Джуна за-
муж собралась, он аж взбесил-
ся. «Возьму, - говорит, - автомат, 
да и перестреляю всех, кто бу-
дет ее сватать». «Ты! - закрича-
ла я на него. - Мефистофель! 

Ты, что ли, хочешь 
на мне жениться?!» 
Он тихо так: «Да». 
А Игорь спокойный 
такой, уравновешен-
ный. Мог часами 
на меня смотреть и 
слова не вымолвить. 
Иной раз думала: 
«Да есть у тебя язык 
или нет?» «Ну ладно, 
- отвечаю, - выйду за 
тебя замуж. Но знай, 
когда-нибудь я тебя 
прибью». В шутку, 

конечно. И так смех смехом, 
а договорились до загса. Пом-
ню: свадьба, Вахо, ему тогда 
лет пять или шесть было, ря-
дом сидит. Смотрю на Игоря, 
думаю: «Это же надо родить 
ему ребенка. А если Вахо бу-
дет страдать?» - от одной лишь 
мысли тяжко стало. В 12 часов 
ночи встаю из-за стола, объяв-
ляю: «Мы с Игорем отправля-
емся в свадебное путешествие. 
Вы все гуляйте, а мы поехали». 
Только вышли на улицу, я Иго-
ря толкнула - он в снег упал. 
А мы с Вахо приехали домой, 
легли спать - как будто ничего 
и не было.

Причем Матвиенко долго не 
давал развода. Пришлось даже 
решать вопрос через заммини-
стра юстиции. Но несмотря ни 
на что с Игорем мы остались 
очень хорошими друзьями. 
Встретимся: «Как ты?» - ни сло-
ва о том, что было.

«Если меня ударят,
я буду драться»

- История с Пугачевой... Ой, 
я не знаю, что тогда на меня 
нашло - просто потемнело в 
глазах, отключилась. Такая 
реакция. Тем более я столько 
пережила в жизни - вся как 
железный прут была. Алла по-
звала меня к себе, даже машину 
прислала. Сидим за общим сто-
лом, она говорит: «Ты звезда, и 
я звезда, мы должны быть вме-
сте». Я ей: «Аллочка, ты звез-
да, это точно. Но я - ученый, 
человек науки». Она подошла 
ко мне, тычет рюмкой: «Пей!» 
«Аллочка, большое спасибо, 
что ты меня пригласила, - го-
ворю. - Я пить не могу (там не 
то виски, не то водка была - для 
меня просто яд), но пригублю». 
И тут она меня схватила за во-
лосы: «Пей, я тебе сказала!» А 
там Сашка Буйнов сидит, Ка-
льянов, Саша Морозов - все же 
мои друзья. Я всегда скромно 
себя вела, зачем же меня так 
унижать? Мне все равно, зна-
менитый ты человек, не зна-
менитый, не трогай меня. Не 
знаю, что со мной тогда прои-
зошло, какое-то затмение. Взя-
ла рюмку, и вот так раз - удари-
ла ее в лицо...

Вообще-то я дружелюбный 
человек, никому плохого не де-
лала. Просто... Если меня уда-
рят, боли я не почувствую. Но 
в глазах у меня потемнеет. И я 
буду драться. Я должна посто-
ять за свою честь. Такой чело-
век...

Дмитрий Мельман,
фото из архива Джуны

ДЖУНА 

«Меня вытащили 
с того света. 
Зачем только?..»

Лечила руками, 
а думала о душе 
(на фото справа в Ватикане 
с папой римским)

С сыном 
Вахтангом

На фоне автопортрета
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Когда экономический кри-
зис только начинался, ТВ сразу 
предрекли упадок. Мол, не будет 
новых постановочных шоу, осо-
бенно выездных. Амбициозных 
больших кинопроектов и не жди-
те. Будут дешевые сериалы и бес-
конечные повторы. Как говори-
ли скептики, так и вышло.

Шоу должно продолжаться - 
оно и продолжилось. Бесконеч-
ные «Танцы»-шманцы, третий 

«Голос», восьмой «Ледниковый 
период». Без шоу перевопло-
щений тоже обойтись не смог-
ли - народ уже на них подсажен, 
рейтинги обеспечены. А вот 
«важнейшее из искусств» кино 
в сезоне-2014/15 прирастало ис-
ключительно сериалами. Гром-
кие дорогостоящие премьеры 
вроде «Адмирала» или «Статско-
го советника» остались в таком 
далеком далеке, что и не вспом-

нить. Трендом сезона, как теперь 
говорят, оказалось ретро. 70-е 
(«Уходящая натура», «Фарца»), 
60-е («Оттепель», «Однажды в 
Ростове») и даже 40-е годы, как в 
«Орловой и Александрове», нена-
вязчиво напоминали, как хорошо 
было жить в СССР. Ну да, сейчас 
самое время вспомнить...

Праздничные эфиры тоже 
не радовали. В Новый год даже 
на главных каналах царило «на-
родное веселье» - многочислен-
ные «Елки», «Горько!», ремейк 
«Джентльменов удачи»... Но 
настоящим разгулом телеви-
зионной изобретательности 
стало празднование 70-летия 
Победы. Тут наши теледеятели 
раскрылись вовсю! Сляпали 
такой ремейк «Молодой гвар-
дии», что Фадеев, наверное, в 
гробу перевернулся. Или вот 
«Пять невест» забубенили - та-
кую клюкву о войне, что Гол-
ливуд отдыхает. Именно май-
ский телеэфир вполне обнажил 
общую циничную тенденцию. 
Наснимать барахла наскоро и 
незатратно. Соблюсти полити-
ческую конъюнктуру. По ам-
барам помести, по сусекам по-
скрести на предмет залежалых 
сериалов. И поставить все это в 
сетку. Авось, рейтинг сляпается. 
Зрителю же все равно... Будет 
смотреть!

Ася Букина

 Отвечать пришлось... в Аста-
не на премии «МУЗ-ТВ», где по-
бывал корреспондент «МН».

Приехав в столицу Казахстана 
вместе со своей женой Валери-
ей и приемной дочерью Анной 
Шульгиной (на фото), Пригожин 
вынужден был комментировать 
недавний скандал, связанный с 
экс-супругой Еленой, ее бойф-
рендом и дочерью от первого 
брака Данаей, которая теперь 
отказывается общаться со своим 
отцом.

- Не я этот скандал начал, не я 
вынес его на обсуждение обще-
ственности, - уверяет Иосиф. 
- Но чтобы расставить все точ-
ки над i и чтобы не сложилось 
впечатления, что у Данаи такой 
плохой отец, пришлось отвечать. 
Да, я очень сожалею о том, что, 
разведясь с Леной, не забрал у 
нее детей и в итоге они попали 
под ее пагубное влияние. Хотя 
я помогал своим детям во всем, 
чтобы они ни в коем случае не 
чувствовали себя обделенными. 

Моя первая жена ни дня за все 
эти годы не работала, поэтому 
и занятия детей, и услуги нянь, 
и отдых, даже ремонт кранов и 
парковку оплачивал я. И это при 
том, что Лена была не одна - сна-
чала один мужчина у нее был, 
потом другой. Первый, уходя, 
оставил себе землю, приобре-
тенную мной для строительства 
дома и оставленную детям, вто-
рой теперь прописан в куплен-
ной мною квартире...

Как говорит Иосиф, ему 
очень жаль, что дочь Даная вы-
несла семейные дрязги на все-
общее обсуждение в соцсети, а 
потом вместе с мамой пришла 
на телевидение.

- Вы ведь хорошо и давно 
меня знаете, - продолжает При-
гожин. - Я приехал в Москву в 
1985 году, начинал с нуля. Мне 
никто не помогал, все, что у 
меня есть, я заработал сам. Те-
перь моя бывшая жена и дочь 
хотят продать квартиру. Есте-
ственно, я против. Но только 
по одной причине: я боюсь, что 
в итоге жилье, которое я оста-
вил детям, или деньги, выручен-
ные за него, достанутся чужому 
дяде, а они по наивности оста-
нутся ни с чем.

Андрей Князев
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«Дача 360» - это проект 
для дачников и тех, кто 
любит работать на своем 
участке. Программа в виде 
наглядной инструкции 
рассказывает о том, как 
улучшить свой огород, как 
правильно посадить и вы-
растить фрукты или ово-
щи, как сделать из остат-
ков и старого хлама новую 
удобную полку, систему 
полива или красивый 
цветник на веранде. Все 
эти инструкции Бледанс 
и Ганичкина будут давать 
на приусадебных участках 
жителей Подмос ковья, по-
могая им улучшить свои 
дачи. В этом ведущим по-
могут эксперты, и их ко-
личество в новом сезоне 
также заметно увеличит-
ся: в телепроекте появятся 
агроном, цветочник, плот-
ник, декоратор и даже на-
родный медик-специалист, 
который знает все о том, 
как то или иное растение 
может помочь при тех или 
иных заболеваниях.

Кроме того, в новом се-
зоне ожидается масса уни-
кальных экспериментов, 
каждый из которых будет 
посвящен определенной 
теме и получит условное 

название. Например, во 
время «Битвы сортов» 
Октябрина высадит не-
сколько сортов ключевых 
для подмосковного огоро-
да овощей (три вида по-
мидоров, три вида кабач-
ков, капусты, картошки, 
огурцов) и на протяжении 
сезона расскажет и нагляд-
но покажет особенности 
каждого сорта и ухода за 
ним. Проведет Ганичкина 
и мастер-класс по удобре-
нию, ведущая-эксперт даст 
свои рецепты по подкорм-
ке огорода, расскажет о 
решении возможных про-
блем и их профилактике.

Появится в рамках про-
граммы и новая рубрика 
«Уникальные решения от 
Октябрины». За десятиле-
тия активной огородной 
жизни Ганичкина накопила 
невероятный багаж мел-
ких и крупных ноу-хау. Для 
каждой проблемы и для 
каждой огородной истории 
у нее есть свой «крутой 
способ» ее решения. Имен-
но такими уникальными 
решениями собственного 
производства Октябрина 
и будет делиться со зрите-
лями.

Ирина Иванова

Лето. По телевизору смотреть совсем нечего. 
А значит, пора подвести итоги уходящего 
телесезона...

Новый сезон 
проекта «Дача» 
на телеканале 

«360о» обещает 
стать еще более 

насыщенным. 
Количество 

ведущих 
увеличилось 

вдвое - 
к Эвелине 

Бледанс 
присоединилась 

Октябрина 
Ганичкина, 

которая 
в первом сезоне 

выступала 
в качестве 
эксперта. 

Вдвоем дамы 
обещают 

приготовить 
зрителям 

массу всего 
интересного.

«360о» открывает 
дачный сезон

Ведущая программы 
«Дача 360» Эвелина Бледанс

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Зачем ПРИГОЖИН 
вынес сор из избы?

Ток-шоу, 
в котором 

Иосиф Пригожин 
рассказал о своих 

проблемах 
с бывшей женой 

и детьми, вызвало 
немало вопросов. 
Пожалуй, главный 

из них: зачем 
продюсер вынес 

сор из избы? 
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Стадион вместо дома
Калининград вошел в чис-

ло 11 городов России, которые 
примут матчи мундиаля в 2018 
году. И вот в глубине острова 
Октябрьский среди болот и ка-
налов появится новый много-
функциональный комплекс с 
футбольной ареной. Там будут 
офисы, магазины. И все было 
бы здорово, если бы это был 
пустырь. Но там живут люди, 
которые могут стать бомжами, 
и они уверены, что для такой ве-
ликой цели, как ЧМ, снесут все.

Суд Калининграда поста-
новил: гражданка Людмила 
Гросс вместе с мужем и тре-
мя детьми должна в течение 
30 дней выселиться из соб-
ственного дома, дом снести, а 
«мусор» (то есть то, что оста-
нется от дома) вывезти.

Объяснение простое - уча-
сток шесть соток, на котором 
стоит дом, «зарезервирован 
городом под строительство 
инженерной и транспортной 
инфраструктуры для эксплуа-
тации объекта «Стадион чем-
пионата мира ФИФА в городе 
Калининграде», написано в 
иске администрации города к 
гражданке Гросс.

Под раздачу, то есть под 
чемпионат, попали и соседи 
Гросс, в том числе семья с 
ребенком-колясочником, ко-
торая потратила сотни тысяч 
рублей, чтобы обустроить 
свой частный дом пандусами.

Вместо коттеджа семье 
предложили участок на за-
дворках города.

Часть домов, попадающих 
под снос, стоит на земле под 
ИЖС. Часть относится к садо-
вому кооперативу «Остров».

«Как так можно?» - возму-
щается зампредседателя са-
дового некоммерческого то-
варищества (СНТ) «Остров» 
Наталья Стрижнева. Она 
сама до пенсии работала в 
прокуратуре и теперь, читая 
судебные иски и постановле-
ния об изъятии земель, ниче-
го не может понять ни юри-
дически, ни по-человечески.

Недолгая радость
Когда в Калининграде ре-

шили проводить ЧМ по фут-
болу, калининградцы пребы-
вали в состоянии эйфории. 
Вот только радость была не-
долгой. Во-первых, их удивило 
само место, которое выбрали 
под строительство стадиона.

«Это 22 гектара на острове 
в центре города, где был при-
родный уголок, - у нас в центре 
города огромный-огромный 
остров. Река Преголя в этом 
месте раздваивается и течет 
двумя рукавами. Здесь раньше 
жители города гуляли, здесь 

дачи, гаражи, дети занимают-
ся греблей на байдарках - те-
перь все сносят, гаражи и дачи 
отбирают, детей с байдарками 
выкидывают за город», - рас-
сказывает Наталья Стрижне-
ва.

Уже сровняли с землей два 
гаражных кооператива - ком-
пенсация за каждый гараж с 
землей составила 200 тыс. руб., 
то есть примерно в пять раз 
ниже рыночной стоимости (!).

В садовом товариществе 
решили: будут стоять до по-
следнего. «Мы не уйдем! Для 
многих из нас это не просто 
дачи. Построены капиталь-
ные дома. Это наше послед-
нее пристанище», - говорит 
зампредседателя СНТ.

«2 млрд там уже 
пропали»

Калининградцы вспоми-
нают: на острове никогда не 
велось многоэтажное строи-
тельство. 

Немцы знали - земля здесь 
гнилая, болото. Забьешь 
сваю - она провалится.

«Наши чиновники заяви-
ли: сегодня такие технологии, 
что сваю можно даже в воз-
духе забить! - рассказывает 
Наталья Стрижнева. - И вот 
началось - они сыплют песок, 
он уходит. Опять сыплют - он 
снова уходит. Государствен-

ные деньги закапываются 
в землю. Ради пресловутой 
инфраструктуры разрушили 
нам всю экологию - засыпали 
часть канала, который разде-
лял этот остров на две поло-
винки».

Она вспоминает: ее отец 
брал Кенигсберг, потом 30 лет 
на своем горбу таскал землю, 
чтобы засыпать эти несчаст-
ные шесть соток: землю под 
дачу ему выделил город еще в 
начале 50-х годов.

И вот теперь, когда на 
бывшем болоте у садоводов 
больше не болото, а дороги и 
коммуникации, власти хотят 
все забрать.

«Если разобраться, то к нам 
этот стадион никаким боком, 
- уточняет Наталья Стрижне-
ва. - От границ СНТ до границ 
стадиона больше километра. 
Они могут где угодно мимо 
нас провести к стадиону и до-
роги, и инфраструктуру».

Калининградцы уверены: 
под шумок, под видом подго-
товки к чемпионату у них отби-
рают самые лучшие земли, что-
бы потом, после ЧМ, построить 
на отобранных участках «кали-
нинградскую Рублевку».

«На месте снесенных гара-
жей, уже не дожидаясь ЧМ, 
приткнули с краю особняк 
и теперь его продают. Знае-
те, сколько он стоит? 52 млн 
руб лей!» - возмущается На-
талья Стрижнева.

Представитель комиcсии 
по борьбе с коррупцией Ана-
толий Матвеев констатирует: 
«Два миллиарда там уже про-

пали. В итоге денег на инфра-
структуру теперь не хватает 
- остались только деньги на 
сам стадион».

Матвеев напоминает, 
что изначально под стади-
он нашли три участка. Но 
чиновники почему-то вы-
брали самый затратный ва-
риант. Ну чем не парадокс?

«Два других предложен-
ных участка - там была 
слишком маленькая затрат-
ная часть, и ни у кого не было 
интереса там строить», - гово-
рит Анатолий Матвеев.

Обременение путем 
изъятия

Помощник руководите-
ля Росреестра по Калинин-
градской области Александр 
Колобакин про местных чи-
новников тоже рассказывает 
вещи странные: «Нам извест-
ны проблемы по острову и 
по строительству стадиона. К 
нам неоднократно обраща-

лась администрация за обре-
менением и резервированием 
земли, но мы отказали, потому 
что по закону резервирова-
ние и изъятие осуществляется 
только при принятии соответ-
ствующего акта о строитель-
стве. Просто на основе планов 
администрации, которые ничем 
не подтверждены, обременение 
и резервирование невозможно 
- чиновники могут планировать 
все что угодно. А осуществля-
ется изъятие только после при-
нятия официального решения».

Жертвы чемпионата 
уверены: никакой инфра-
структуры на изъятых у них 
землях строиться не будет. 
Никаких проектов по строи-

тельству дорог к стадиону и 
водоотведению на их участ-
ках не существует в природе.

«Мы все видим, а почему 
Москва ничего не видит? - удив-
ляется Наталья Стрижнева. 
- Зачем они государственные 
деньги закапывают в землю 
миллионами?»

Кому калининградцы толь-
ко не писали! Напишут Пу-
тину - письмо спускается к 
местным чиновникам. Мол, 
разберитесь. Напишут Медве-
деву - та же самая петрушка.

И вот калининградцы при-
думали способ, как досту-
чаться до Путина. Способ 
весьма оригинальный - они 
отослали письмо в ФИФА.

Европейские чиновники от-
реагировали моментально - тут 
же из ФИФА в Калининград 
пришло письмо, что если фак-
ты коррупции при строитель-
стве стадиона подтвердятся, то 
ФИФА откажется от проведе-
ния ЧМ в Калининграде.

И вот теперь дачники и вла-
дельцы еще не изъятых гара-
жей вместе с борцами с корруп-
цией всех мастей, да и просто 
неравнодушные горожане бе-
гают и собирают доказатель-
ства коррупции. Хотят насо-
бирать несколько чемоданов и 
отправить прямиком в ФИФА.

«Мы вообще знаете, что 
придумали? Мы устроим тут 
скандал, и Путин приедет к 
нам, а мы ему тут все и рас-
скажем, что у нас творится!» 
- радостно потирает руки На-
талья Стрижнева.

Вот мы и решили написать 
об этом в газете. Вдруг Путин 
«Мир новостей» прочитает 
раньше, чем ему напишут из 
ФИФА? Приедет в Калинин-
град и во всем разберется.

Его, российского прези-
дента, в Калининграде ждут с 
нетерпением.

Аделаида Сигида

Калининградцы уверены, 
что под видом подготовки 

к ЧМ по футболу у них 
отбирают лучшие земли. КАК ДОСТУЧАТЬСЯ 

ДО ПУТИНА?

Суд Калининграда по-
становил: гражданка 
Людмила Гросс вместе 
с мужем и тремя деть-
ми должна в течение 
30 дней выселиться 
из собственного дома, 
дом снести, а «мусор» 
(то есть то, что останет-
ся от дома) вывезти.

ДОСЛОВНО

Калинингра
под шумок, п
товки к чемпио
рают самые лу
бы потом, посл
на отобранных
нинградскую Р

«На месте с
жей, уже не 
приткнули с 
и теперь его

Людмила Голосова, 
председатель Профсо-
юза садоводов России:

«Под ЧМ садоводов за-
ставляют сносить дома за 
свои деньги - якобы у них 
земля не в собственности, а 
в аренде на 49 лет. И якобы 
у многих нет разрешения на 
строительство. Но сейчас 
по закону разрешение на 
строительство и не требу-
ется - дачную амнистию 
продлили до 2018 года.

Кроме того, указ Ельци-
на от 7 марта 1996 года «О 
реализации конституцион-
ных прав граждан на зем-
лю» предписывал садовые 
и иные земельные участки, 
полученные до 1991 года, 
передавать гражданам не 
в аренду, а только в соб-
ственность! В законе было 
прямо прописано: запре-
щается заставлять граждан 
эти участки выкупать или 
давать им их в аренду.

В Калининграде не 
выполнили указ прези-
дента - вместо передачи 
в собственность участ-
ки СНТ «Остров» были 
предоставлены в аренду с 
правом строительства (!), 
как написано в договоре.

То есть уже по факту 
неисполнения прези-
дентского закона вопрос 
о собственности должен 
быть пересмотрен».

Комментарий
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«ШКОЛА ВАРИКОЗА»«ШКОЛА ВАРИКОЗА»
«Школа Варикоза» - социальный проект, основной задачей которого яв-

ляется повышение осведомленности населения относительно таких заболеваний, как 
варикозное расширение вен и хроническая венозная недостаточность.
Нам важно развеять сомнения и слухи, порожденные многочисленными немедицин-
скими источниками информации, а также научить пациентов правильно корректировать 
свой образ жизни, чтобы избежать осложнений варикозной болезни и существенно 
улучшить качество жизни.
В рамках бесплатного семинара ведущие специалисты - сосудистые хирурги, флебологи, 
эксперты по эстетической флебологии - отвечают на все актуальные вопросы пациентов.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

БЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫБЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫ

САНКТПЕТЕРБУРГ
«Школа Варикоза» на базе Дорожной кли-
нической больницы ОАО «РЖД» по адресу: 
пр. Мечникова, д. 27, конференц-зал, под 
руководством сердечно-сосудистого хирур-
га, заведующего отделением, к.м.н. Соньки-
на Игоря Николаевича проходит два раза 
в месяц по субботам в 12.00. Уточнить дату 
проведения «Школы Варикоза» и запи-
саться можно по следующим телефонам:
(911) 927-03-82 и (812) 458-38-38.

МОСКВА
«Школа Варикоза» на базе ЦКБ №2 им. Н.А. 
Семашко ОАО «РЖД» по адресу: м. «Бульвар 
Рокоссовского», Лосиноостровская улица, 
дом 43, конференц-зал, под руководством 
сердечно-сосудистого хирурга, д.м.н., главно-
го кардиолога ОАО «РЖД» Зудина Алексея 
Михайловича проходит два раза в месяц 
по субботам в 11.00. Уточнить дату проведе-
ния «Школы Варикоза» и записаться на нее 
можно по телефону (495) 762-69-62.
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Противораковая
рыбка

Недавно американские уче-
ные доказали, что вегетариан-
ская диета снижает вероятность 
развития рака толстой и прямой 
кишки. Казалось бы, здесь все 
ясно: про мясо давно известно, 
что оно способствует развитию 
этих видов рака. Но вот если 
мы присмотримся к особен-
ностям данного исследования, 
то выясняются удивительные 
вещи. Когда всех вегетариан-
цев разделили на три группы, то 
лучше всех выглядели так на-
зываемые пескетарианцы (они 
отказываются от мяса, но не от 
рыбы и морепродуктов). Риск 
рака толстой и прямой кишки 
у них был ниже на целых 43%. 
Следом со снижением риска на 
18% шли лакто-ово-вегетари-
анцы - это те, кто ест молочные 
продукты и яйца. А вот чистые 
вегетарианцы имели не очень 
много преимуществ. Что это 
значит?

В рыбе явно есть что-то, 
что препятствует развитию 
этих видов рака. Более того, 
раньше было продемонстри-
ровано в исследованиях, что 
у любителей рыбных блюд 
реже встречаются еще и зло-
качественные опухоли груди, 
простаты, почек, легких, под-
желудочной железы, желудка 
и некоторых других органов. В 
первую очередь этот эффект 
связывают с жирной морской 
рыбой. Например, шведские 
ученые выяснили, что женщи-
ны, питающиеся жирной ры-
бой хотя бы раз в неделю, на 
44% сокращают вероятность 
развития рака почки. А вот не-
жирная рыба и морепродукты, 
по их данным, таким действи-
ем не обладают. Они объясня-
ют противораковое действие 
особыми жирными кислота-
ми, встречающимися только в 
рыбе, и витамином D.

Кислотная тема
Давайте поговорим об этих 

особых жирных кислотах. Они 
содержатся в рыбьем жире вме-
сте с витамином D. Про послед-
ний все знают, что он защищает 
детей от рахита. Про жирные 
кислоты тоже многие знают - 
их обычно называют омега-3. 
Но это особые омега-3, они 
встречаются только в обитате-
лях подводного мира. Выгово-
рить их названия - эйкозапен-
таеновая и декозагексаеновая 
- не всегда могут даже специ-
алисты, поэтому их решили со-
кратить до трех букв - ЭПК и 

ДГК. Почему они особые? Наш 
организм их не может синтези-
ровать, как и витамины, но они 
ему очень нужны. Эти кислоты 
защищают наши сосуды от ате-
росклероза и тем самым снижа-
ют риск развития стенокардии, 
инфарктов, инсультов, наруше-
ний сердечного ритма. Плюс 
они помогают работе мозга 
и препятствуют развитию де-

прессии и слабоумия в старости. 
Сокращают вероятность раз-
вития тяжелых аутоиммунных 
заболеваний (ревматоидный 
артрит, системная красная вол-
чанка и др.). А вот теперь с ними 
связывают и противораковые 
эффекты рыбы. И на этом 
фронте главной считают ЭПК, 
она обладает универсальным 
противораковым действием.

Если вы думаете, что много 
жирных кислот в жирной рыбе, 
вы правы. Но это не только 
дорогие семга, форель, угорь 
и еще несколько деликатес-
ных рыб. В недорогой сельди 
и кильке полезнейших жирных 
кислот обычно больше, чем 

в семге В скумбрии их очень 
много. Особенно если эта рыба 
выловлена зимой, в холод орга-
низм рыбы жиры накапливает. 
В сардинах, палтусе, зубатке, 
макрели жирных кислот впол-
не прилично. А вот в пресно-
водной рыбе и в нежирной 
морской ЭПК и ДГК, конечно, 
меньше, но пренебрегать ими 
тоже не стоит. Обычно специ-

алисты советуют так: один раз 
в неделю нужно обязательно 
есть жирную рыбу, а второй 
раз - можно простую типа 
камбалы, трески, пикши. Стан-
дартная порция рыбы - около 
200 граммов.

Шпроты - лидер 
по канцерогенам

С производством шпрот 
и прочих копченых рыбных 
консервов реально существу-
ют серьезные проблемы: при 
их изготовлении очень лег-
ко превышается допустимая 
концентрация бензапирена. 
Высокая температура копче-
ния и рыбий жир, особенно 
расположенный подкожно, 
способствуют синтезу и на-
коплению этого канцерогена. 
Концентрацию бензапирена 
можно уменьшить, фильтруя 
дым, увеличивая расстояния 
между огнем и рыбой, а так-
же своевременно промывая 
коптильные печи.  Понятно, 
что технология частенько на-
рушается, и мы всегда будем 
сталкиваться с канцерогенной 
рыбешкой.

Специалистам эта пробле-
ма хорошо известна, и мест-
ные власти тоже нередко за-
прещали шпроты у себя на 
родине. Изучали ее и ученые-
пищевики. Оказалось, что 
из всех копченых продуктов 
бензапирена больше всего в 
шпротах и шпротном паште-
те. Иные копчености - другие 
виды рыбы, мясо и продукты 
из него (ветчины, колбасы и 
т.д.) и птица - его содержат, но 
в меньшем количестве (см. ин-
фографику).

Рыбный 
день
В последние дни тема шпрот стала вновь актуальной. 
Они успешно проплыли сквозь ячейки сети, 
расставленной нашими ответными санкциями, 
но попались на старом - на канцерогенном 
бензапирене. Поставки копченой рыбешки из Латвии 
и Эстонии в Россию запретили. Это ли не повод 
поговорить о рыбе вообще и о шпротах в частности. 
Чем она полезна и чем вредна? 
И можно ли прожить без рыбы?

На 
неделе их 

должно быть 
два

Содержание 
полезных жирных 
кислот (ЭПК и ДГК) 
в разных рыбах
1-я группа  
Содержат очень много:
Угорь    5,6 г 
Скумбрия  0,8-7,5 г 
 в зависимости от сезона
2-я группа
Содержат много:
Сельдь, килька  от 1,4 
 до 3,5 г
Семга и форель  от 1 
 до 2,2 г
Сардины, макрель  1,5-1,8 г
3-я группа 
Содержат умеренно:
Палтус, зубатка  0,7-1 г
4-я группа 
Содержат мало:
Камбала, треска, 
пикша, сайда  0,1-0,5 г
Количество граммов приведено 
для 100 граммов рыбы.

Такое исследова-
ние действительно 
недавно было опу-
бликовано в очень 
авторитетном на-
учном журнале и, 
конечно, вызвало полемику 
среди специалистов. Как к 
нему относиться? Перестать 
пить молоко и употреблять 
продукты из него? Сохраняй-
те трезвость. Во-первых, одно 
исследование еще ничего 
не решает. А во-вторых, его 

результаты не столь одно-
значны, чтобы отказаться от 
молока и молочных продук-
тов. Вот что выяснили уче-
ные: те, кто пил не меньше 
трех стаканов молока в день, 
в 1,5 раза чаще имели пере-
ломы костей по сравнению с 
теми, кто пил не более одно-
го стакана. Кстати, и смерт-
ность среди любителей мо-
лока была больше. Казалось 
бы, данные убийственные. 

Но... все менялось среди лю-
бителей йогуртов и других 
кисломолочных продуктов. 
Чем их больше потребля-
ли, тем прочнее были кости 
и реже бывали переломы. 
То есть молоко само, может 
быть, не очень хорошо вли-
яет на костную ткань, а вот 
молочные продукты полезны 
однозначно. Почему же само 
молоко не столь хорошо, как 
продукты из него? Есть мне-
ние, что это связано с молоч-
ным сахаром (лактозой). Он 
реально не очень полезен, 
как и любой сахар, и к тому 
же многие его плохо перено-
сят. В молоке такого сахара 
много, примерно две чайные 
ложки в стакане. А в молоч-
ных продуктах лактозы край-
не мало - она разрушается 
при их приготовлении.

Так что, оказывается, не 
все так трагично. И, кстати, в 
реальности люди в возрасте 
редко пьют молоко. Гораздо 
чаще они потребляют мо-
лочные продукты. И это пра-
вильно.

Молоко не укрепляет 
кости?

полемику 
К Н

«Недавно прочитал во время поездки в Швецию, что тамош-ние ученые доказали, что молоко не предотвращает переломы ко-стей. Как это возможно, ведь в нем же много кальция?
Михаил Сергеенко, г. Санкт-Петербург».

о 
й 
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«Прочитала, что во Франции 

среди школьников девочки курят 

электронные сигареты чаще, чем 

мальчики. Вижу, и у нас их курят 

нередко. Про них много говорят, 

но так и неясно: они все-таки 

вредны для здоровья или нет?

Оксана Сухаченко, 

г. Воронеж».

Электронные сигареты 
небезопасны уже хотя бы по-
тому, что содержат никотин. 
И поэтому они точно так же, 
как и обычные, вызывают за-
висимость. Но кроме этого в 
них есть ряд других вредных 
веществ. В первую очередь 
это акролеин, нитрозамин и 
некоторые другие канцероге-
ны, а также тяжелые метал-
лы. Очень важно, что никоти-
на в электронных сигаретах 
бывает порой гораздо больше, 
чем в обычных. И это значит, 
что зависимость от них может 
развиваться даже быстрее и 
быть более сильной, чем от 

обычных сигарет. Содержание 
никотина и других вредных ве-
ществ в электронных сигаре-
тах очень сильно отличается 
в зависимости от производите-
ля. Почему такое возможно? 
К сожалению, при запуске на 
рынок электронных сигарет 
их тестирование на безопас-
ность не проводилось. Воз-
можно, потому что придумали 
такие сигареты в Китае, а там 
требования к безо пасности 
не очень высокие. Эта ситуа-
ция сохраняется и до сих пор. 
Одним словом, нужны их мас-
штабные клинические испы-
тания.

Электронные сигареты 
опасны?

Материалы подготовил Олег Днепров
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- Аня, ты сейчас довольна 

своей жизнью?
- Очень. У меня есть дочка, 

мне хочется сделать ее самым 
счастливым человеком на све-
те. И поэтому я должна как 
можно больше в нее вложить, 
чтобы она росла, развивалась...

- Хочешь сказать, ты абсо-
лютно растворилась в дочке, 
такая прямо мама-мама?

- Нет, далеко не мама-мама. 
И я переживаю из-за того, что 
не удается уделять Василисе 
столько внимания, сколько 
хотелось бы. Мне мама 
помогает. А я пытаюсь 
сейчас развиваться, стро-
ить карьеру, двигаться 
дальше. Ведь от того, на-
сколько буду успешна, зави-
сит будущее моей дочери.

- Знаешь, а многие уве-
рены, что твоя главная 
цель сейчас - найти но-
вого богатого мужа.

- Нет, естественно, я 
хочу быть любимой. Есте-
ственно, хочу любить. Но 
«новый богатый муж» не есть 
цель. Во-первых, я считаю, что 
«новый» - это уже не совсем 
правильно. «Богатый» - совсем 
неправильно. А «муж» - это еще 
нужно трижды подумать. По-
этому не сказала бы, что нахо-
жусь в активном поиске.

- Но ты же понимаешь, 
что молва отрядила тебя в 
«охотницы за мужчинами»...

- Ну и хорошо, раз я охотни-
ца - пусть мужчины боятся, что 
станут моей добычей. Доказы-
вать обратное нет смысла. На 
первых порах я пыталась что-
то отвечать, говорила: ребята, 
ну послушайте, давайте проана-
лизируем ситуацию... А потом 
поняла, что бесполезно. Все 
равно ты будешь хищницей, все 
равно будешь содержанкой. Ну 
и какой смысл нервы тратить?

- То есть тебя уже ничем не 
обидишь?

- Да, можно говорить все, что 
угодно, для меня это не имеет 
никакого значения. И когда за-
мужем была, появлялось мно-
жество слухов, кривотолков. 
У меня же полный комплект 
для желтой прессы. Во-первых, 
приезжая. Во-вторых, молодая, 
не пойми кто. В-третьих, вышла 
замуж за известного, богатого. 
То есть схватила за хребет бед-
ного Грачевского...

- Подожди, разве все это 
неправда?

- Правда есть. Правда в том, 
что действительно я приезжая, 
из Харькова. Действительно 
на тот момент у меня не было 
какого-то статуса, только окон-
чила университет в Питере, при-
ехала в Москву в поисках себя. 
Это правда стопроцентная. Но! 
Стопроцентная неправда, что 
этот человек мне был ну-
жен для самореализации, 
для того, чтобы как-то 
укорениться в Москве. 
Была бы я такой, как 
меня малюют, навер-
ное, имела бы уже 
что-то, постаралась 
бы побольше урвать. 
А я же в итоге осталась 
ни с чем, мне досталось только 
то, что положено по закону, и 
не более.

«Я любила, 
он позволял
любить»
- Но давай с самого 

начала. Народ у нас 
скептически настро-
енный, в чистую лю-
бовь 20-летней де-
вушки к 60-летнему 

мужчине не больно-то ве-
рит... Нет, Зудина влюбляет-
ся в Табакова - ради бога! Для 
нее он был мастер, учитель, 
икона. Высоцкая влюбляется 
в Кончаловского - всегда по-
жалуйста! В твою историю, 
извини, не верят.

- Ну, наверное, они Станис-
лавские все, раз не 
верят. Я могу 
сказать, что 
человек, 
которо-
го я 

любила, был достойным. То 
есть для меня это и Табаков, и 
Кончаловский, и тот же Станис-
лавский в одном флаконе. Ког-
да ты оканчиваешь институт, 
когда получаешь режиссер-
ское образование и тебе вдруг 
показывают, как рождается 
кино, погружают во все это 
творчество, ты начинаешь 
влюбляться не в мужчину, а в 
тот образ, который вокруг него 
складывается. Я стала работать 
с Борисом Грачевским на кар-

тине «Крыша», и эта «крыша» 
у меня улетела напрочь, я 
влюбилась. Он был для 
меня больше чем мужчина 
- кумир, идол, бог!.. Поэто-
му я просто растворилась в 
этом человеке, для него го-
това была сделать все, что 
угодно!

- Но ты же знала, что 
там была семья, там слу-
чился конфликт с доче-
рью...

- Вот это большое за-
блуждение. Я встречалась 

с человеком, который 
пять лет уже был 
холостяком и имел 

кучу поклон-
ниц. То есть я 

не разбивала 
никакую, упаси 
господи, семью, 
не уводила его 
никуда. Он был 
свободен.

- Он ста-
рался тебя чем-

то удивить, по-
корить, очаровать? 

Помню его слова: 
«Аня - мой «Оскар», 

мое сокровище». 
Или инициатива 
больше от тебя 
исходила?

- Начнем с избитой фразы: я 
любила, он позволял любить. То 
есть то, что должен делать муж-
чина - проявлять напор, ухажи-
вать, - делала я. Но мне просто 
хотелось видеть его счастли-
вым. Вот если он любит манда-
рины, это значит, каждый день у 
него на столе были мандарины. 
Если любит классическую му-
зыку - я старалась включать ее 
всегда. Если ему нравятся пла-
тья в обтяжку - значит, только 
такие и буду носить...

- Может, ты задергала его 
своим напором? Все-таки че-
ловек, извини, в возрасте.

- Нет-нет, все решал Борис. 
То есть с моей стороны не было 
такого: «Ой, любимый, хочу с 
подружками уехать на Бали». 
- «Конечно, дорогая». Всегда 
ставил точку он. А я... не то что 
не имела права голоса, но при-
нимала любое его решение. На-
пример, он говорил: «Мы едем в 
Италию». - «Хорошо, едем».

- И все-таки, как ни крути, 
образ жизни 60-летнего муж-
чины и 20-летней девушки - 
как небо и земля. Понимаю: он 
веселый, юморной, классный, 
но...

- Да нет, он не из тех, кто в 65 
лет уже дедушка, сидит и толь-
ко бухтит про свои болячки. 
Борис совершенно другой, ина-

че бы я его просто 
не полюбила. Может, чего-то 
и не понимает, например зачем 
девушке ходить в салон, что-то 
в себе менять. Но в целом он 
очень современный. И главное 
- у него потрясающее чувство 
юмора. Слава богу, что у моей 
дочки его гены... Это я к чему? 
К тому, что не чувствовала этой 
разницы никогда, мне с ним 
было жутко интересно. Мы же 
когда познакомились, я сказала: 
«Борис Юрьевич, мой люби-
мый писатель - Леонид Андре-
ев». И тут он говорит: «А теперь 
слушай». И цитирует по памяти 
«Ангелочка», а я чувствую, как 
мурашки бегут у меня по коже. 
Согласись, мало с кем можно 
поговорить про творчество Ан-
дреева. Не знаю, может, я какая-
то странная, но для меня это 
было что-то!

«Мне не надо
сочувствия - пусть 
лучше ненавидят»
- Скажи, а из-за чего вы ру-

гались?
- Из-за моей ревности.
- Вот тоже момент, кото-

рый требует пояснений.
- Да, я постоянно его ревно-

вала. Потому что до меня был 
целый штаб девушек, которые 

на него охотились. Он же дей-
ствительно человек мегаком-
муникабельный. Он открыт, 
он готов общаться со всеми, в 
том числе и с молоденькими 
девушками. И, конечно, я рев-
новала, когда возникали вдруг 
какие-то звонки, sms. Даже 
сидя в кафе, он мог официантке 
сказать: «Боже мой, какой не-
мыслимой красоты глаза!» А я 
импульсивная, у меня цыганско-
украинско-армянская кровь. 
Естественно, вспыхивала. С 
возрастом это проходит, а тогда 
не могла сдержаться: «Почему? 
Почему ты на нее так посмо-
трел?!»

- И все-таки удивительно. 
Ведь прежде Бориса Юрьевича 
сложно было представить в 
образе такого уж законченно-
го ловеласа.

- Возможно. Не могу сказать, 
что он выходил, как Джонни 
Депп, и на него с разных сто-
рон девчонки вешались. Но 
тем не менее у него потряса-
ющая энергетика, харизма. И 
я понимаю девушек, которые 
реагируют как раз на это. По-
тому что он может так сказать, 
что уже не важно, какого цвета 
волосы, глаза, как одет. Скажет 
одно слово - и все!

- Но в своих интервью Бо-
рис Юрьевич, наоборот, тебя 
упрекал в изменах. И этому 
народ верит куда охотнее.

- Ну естественно! 
Послушай, я даже не 
хочу оправдываться. 
Потому что, если все 
рассказывать, это такая 
длинная история... Ну 
если в какой-то момент 
звонит мне девочка, ко-
торой 19 лет, и говорит: 
«Аня, давай встретимся, 
потому что я хочу тебе 
рассказать...» Отвечаю: «А 
мне не надо рассказывать 
ничего». «Нет, ну послушай, 
я знакома с Борисом Юрье-
вичем еще с тех пор, как ты 
на восьмом месяце беремен-
ности была. Я не хочу быть 
причиной вашего развода...» 
На самом деле мне даже 
вспоминать не хочется, непри-
ятно окунаться в это. Потому 
что каких-то его поступков я 
просто не ожидала.

- Понятно, что взаимных 
обид было много. Сейчас как 
вы общаетесь?

- Мы не общаемся... То есть 
общаемся, но только по вопро-
сам о дочке. А мне хотелось с 
этим человеком... не то что дру-
жить, все-таки сложно дружить 
после развода. Но мне хотелось 
бы отправлять ему фотогра-
фии, делиться нашими ново-
стями, потому что я чувствую, 
насколько Василиса тянется к 
нему. И поначалу я отправляла 
ему фотографии дочки, видео 
с ней. А потом у нас случился 
очередной момент непонима-
ния, снова повеяло холодом. 
Сейчас я решила пустить все на 
самотек. Будет у него желание 
- пожалуйста. В любой момент 
позвонит, скажет: я хочу видеть 
дочку, ради бога. Не могу ска-
зать, что такое желание возни-
кает часто. Это может быть раз 
в неделю, раз в две недели, раз 
в месяц...

- А ты ощущаешь себя ма-
терью-одиночкой?

- Нет. И мне не нужно со-
чувствия. Жалость - это самое 
ужасное, на мой взгляд. Уж луч-
ше пусть ненавидят. Никогда в 
жизни не буду говорить: я мать-
одиночка, помогите. Нет, у меня 
все прекрасно!..

Дмитрий Мельман, 
фото из архива 

А. Грачевской

Анна 
ГРАЧЕВСКАЯ:

 «Я постоянно
ревновала Бориса»

За этой историей народ следил почти как за мексиканским 

сериалом. Завязка интриговала: маститый кинодеятель взял в 

жены юную провинциалку. Разница в возрасте - 37 лет, такой вот 

«ералаш». В прошлом году, согласно законам жанра, последовал  

развод. Но дальше-то началась жизнь: реальная, земная, без 

прикрас. По крайней мере, для Ани, у которой после «шумного 

бала» осталась не только хрустальная туфелька в виде звучной 

фамилии, но и крохотная дочь...
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Василиса - копия папы

«Раз я охотница - пусть мужчины боятся, 
что станут моей добычей»
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Есть про землянику такая 
загадка: «Стоит Егорка в крас-
ной ермолке, кто ни пройдет, 
всяк поклон подает». Эта яго-
да и в самом деле красная, что 
луговая, что садовая. Но это в 
классическом варианте. 

А вот после того как она по-
пала в руки к селекционерам, 
цвет ее кардинально изменил-
ся. Сейчас есть сорта с белыми 
и даже желтыми ягодами!

Анабланка
Эта необычная садовая зем-

ляника выведена во Франции 
совсем недавно. Ягоды у нее 
белые с небольшим розовым 
оттенком и красными семена-
ми. Очень сладкие, с легким 
ароматом... ананаса. Плоды 

некрупные, но их очень мно-
го. Созревают с конца мая до 
середины июня. А если осень 
теплая, Анабланка может дать 
повторный урожай.

Кусты у этого сорта ком-
пактные, а значит, сажать их 
можно чаще, чем обычно. И 
урожай с единицы площади 
получится просто фантастиче-
ский. Хорошо переносит жару 
при минимальном поливе. А 
еще эта земляника устойчива к 
болезням. И ее не клюют пти-
цы - для них белые ягоды вы-
глядят неаппетитно.

Секрет агротехники. Что-
бы на плодах не появлялся ро-

зовый румянец, 
сажать Ана-
бланку надо в по-
лутени.

Ягоды мнутся во 
время перевозки, по-
тому что у них очень нежная 
мякоть.

Пайнберри
Этот сорт выведен голланд-

цами и имеет ярко выражен-
ный вкус ананаса. Собственно, 
отсюда и название - Пайнберри 
в переводе с английского озна-
чает «ананасная ягода». Плоды 
у нее тоже белые, с красными 

семенами, но румянец оран-
жевый. Мякоть очень неж-
ная, буквально тает во рту. По 
размеру мельче, чем обычная 
красная клубника.

Кусты у Пайнберри ком-
пактные. Сорт устойчив ко 

всем болезням! Не по-
вреждается птицами.

Секрет агротех-
ники. Урожайность 
у этого сорта не-
высокая. И если хо-
тите от души лако-
миться всей семьей, 

сажайте ее поболь-
ше.
Пайнберри более 

теплолюбива, чем другие 
сорта земляники, и не перено-
сит высокой влажности почвы. 
Поэтому в средней полосе ее 
лучше выращивать в теплице.

Белая душа
Эта земляника в отличие 

от предыдущих ремонтантная. 
Плодоносит с конца весны до 
поздней осени. За сезон с одно-
го куста можно собрать до 0,5 

кг ягод. Они мелкие и необыч-
ной вытянутой формы. Белые, 
с зелеными семенами. Вкус у 
нее земляничный, как водится, 
с нотками ананаса. А запах про-
сто восхитительный! Причем 
настолько сильный, что аромат 
спелых ягод, висящих на кустах, 
разносится по всему саду.

Кусты компактные, сажать 
их можно чаще, чем обычно. 
Сорт устойчив к болезням, 
очень зимостойкий и легко пе-
реносит засуху.

Секрет агротехники. Пре-
красно растет как на солнеч-
ном участке, так и в полутени.

По разным оценкам, в мире 
насчитывается от 6 до 10 тысяч 
сортов с простыми, полумахро-
выми и махровыми цветками, 
которые всегда были и остают-
ся популярны у цветоводов.

В средней полосе есть сорта-
новинки: с розовидной формой 
цветка - Башкирский (розо-
вые), Сережа (бело-розовые), 
Розовая дымка (белые); коро-
новидной - Июнь (белые); бом-
бовидной - Салават (бело-розо-
вые); полушаровидной - Огни 
Уфы (сиренево-розовые).

Как сделать так, чтобы ро-
скошные пионы сохранили 
свою декоративность на долгие 
годы? Что надо знать об их осо-
бенностях?

1. В период 
активного ро-
ста, который 
начинается в 
мае - первой по-
ловине июня и 
потом продолжа-
ется в июле - начале 
августа (когда форми-
руются глазки), пионы надо 
систематически поливать так, 
чтобы вода проникла до глуби-
ны, на которой расположены 
корни.

Взрослому кусту требуется 
3-4 ведра воды. После каждого 
полива или дождя почву рых-
лят на глубину 5 см, отступив 
от стебля растения примерно 
на 10-15 см, чтобы не повредить 

почки.
2. Пионы очень отзыв-

чивы на подкормки, их 
требуется не менее трех 
за сезон (с 3-го года после 
пересадки). При первых 
двух - весной по снегу и 
в период бутонизации - 
можно использовать ни-
трофоску (100 г/м2), а при 

третьей, после цветения, - гра-
нулированный суперфосфат 
(25-30 г/м2) и сульфат ка-
лия (10-15 г/м2). Дозы даны 

для молодых растений, для 
5-7-летних их увеличивают в 
полтора раза.

3. Молодые растения луч-
ше подкармливать некорне-
вым способом (по листьям). 

Вокруг взрослых кустов 80-90 
см делают кольцевую борозд-

ку, вносят в нее удобрения и 
поливают или при рыхле-
нии  заделывают в почву.

4. Каждые 6-7 лет пионы 
нужно пересаживать и делить. 

Иначе они истощают по-
чву. Старые корне-

вища, загнивая, 
создают условия 

для развития 
гнилей.

5. Самое 
б л а г о п р и -
ятное время 
для пересадки 
пионов в сред-

ней полосе - се-
редина августа 

- конец сентября. 
К этому времени за-

канчивается формирова-
ние на корневище почек, из ко-
торых в будущем году отрастут 
новые побеги. Да и растения до 
морозов успевают укорениться.

6. Место для пионов лучше 
выбирать на солнечной сторо-
не, но предусмотреть защиту от 
ветра, порывы которого могут 
повалить или сломать высокие 
стебли.

7. Приживаются пионы на 
разных почвах, но лучшими для 
них считаются слегка кислые и 
нейтральные суглинки с глубо-
ким залеганием грунтовых вод. 
На песчаных почвах они дают 
много листьев и мало цветков, а 
на глинистых хоть и развивают-
ся медленнее, зато формируют 
крупные цветки.

В последние годы в моду 
вошли японские пионы. У нас 
они в основном представле-
ны сортами Чарльз Бурджес, 
Неон, Рашумон, Вайкики, 
Нелли Сейлор, Уолтер Мейнс, 
Спиффи, Микадо.

НА ЗАМЕТКУ

Весь июнь наши сады 
украшают великолепные 
травянистые пионы. Им по 
праву принадлежит одно из 
первых мест среди садовых  
многолетников. Крупные, 
различных окрасок цветки 
с удивительно приятным 
ароматом хороши и 
на кусте, и в срезке.  
А ажурная пышная 
листва сохраняет 
декоративность 
до поздней 
осени, когда из 
темно-зеленой 
превращается в 
багряную.
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В конце 
сентября - начале 

октября, когда стебли 
начинают подсыхать, их 

срезают предварительно 
продезинфицированным 
острым ножом и сжига-

ют - это предотвра-
щает появление 

болезней.

В ягодах белой зем-
ляники нет белка, 
который отвечает за 
красный цвет плодов. 
А ведь именно он вы-
зывает аллергию! Так 
что обесцвеченные 
ягоды можно есть аб-
солютно всем.

НА ЗАМЕТКУ

Ведущий рубрики Александр Куленкамп, к.с.-х.н., «горячая линия» 16 июня с 18.00 до 19.00, тел. 8 (499) 975-444-7

ЧУДО-КЛУБНИКА: ЗРЕЛА-ЗРЕЛА И... ПОБЕЛЕЛА

FOTOLIA.COM
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СЕМЬ СЕКРЕТОВ СЕМЬ СЕКРЕТОВ 
РОСКОШНЫХ ПИОНОВРОСКОШНЫХ ПИОНОВ

FOTOLIA.COM
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Последние годы Лагода со 
своим мужем жила в Луганске. 
Во время обстрелов города 
пострадал их дом, в квартире 
не было ни света, ни тепла, и 
супруги перебрались в гараж, 
в котором держали неболь-
шой бизнес - автомастерскую. 
Именно там на голом бетон-
ном полу тело Натальи нашел 
ее муж Виталий.

Разумеется, внезапная 
смерть вызвала массу версий 
о возможных причинах. Брат 
погибшей подозревает, что 
Наталья умерла от некаче-
ственного алкоголя, которым 
напоил ее муж, супруг уверяет, 
что у Лагоды была запущен-
ная пневмония от сквозняков, 
гуляющих по их временному 
жилищу. А кто-то и задается 
вопросом: не была ли ее гибель 

самоубийством? Ведь долгие 
годы Наталья мучилась от не-
выносимой душевной боли из-
за предательства человека, ко-
торого когда-то любила...

Бизнесмен Александр Кар-
манов вытащил молоденькую 
стриптизершу из ночного клу-
ба, сделал певицей. Ее клип 
«Маленький Будда» без конца 
крутили по телевизору, Ната-
лья на концертах зарабатывала 
баснословные гонорары. Чер-
ная полоса в жизни началась, 
когда ее любимый увлекся со-
листкой «Блестящих» Ольгой 
Орловой. Наталья отчаянно 
боролась за Александра, но 
вскоре поняла, что надежды 
на его возвращение нет: со-
перница ждет ребенка. И тог-
да Лагода шагнула из окна 
пятого этажа прямо на глазах 

8-летнего сына. Она выжила 
чудом, восстановление шло 
долгих восемь лет. Наталья за-
ново училась ходить, говорить. 
Бросила Москву, уехала жить в 
Луганск, вышла замуж за одно-
классника Виталия. Но счастья 
это не принесло - Наталья при-
страстилась к бутылке и зали-
вала свое горе, которое так и 
не смогла забыть. В последнее 
время певица чувствовала себя 
совсем плохо...

Наталью Лагоду похорони-
ли на кладбище под Луганском. 
Ее единственный сын живет в 
России, приехать на похороны, 
чтобы проводить маму в по-
следний путь, он не смог...

О.Л.

Избранником 37-летней ак-
трисы стал 29-летний актер 
Гела Месхи. Встречаться они 
стали еще год назад, позна-
комившись на съемках исто-
рического сериала «Волчье 
солнце». Несколько месяцев 
назад Гела перебрался в за-
городный дом возлюбленной, 
теперь соседи частенько ви-
дят их вместе. А в последние 
выходные весны, как расска-
зывают друзья пары, Месхи и 
Климова официально зареги-

стрировали свои отношения в 
одном из загсов Москвы. Бра-
косочетание было тайным, на 
нем присутствовали только 
близкие родственники моло-
доженов. Такая скрытность, 
очевидно, была вызвана тем, 
что Катя не хочет афиширо-
вать причину своего поспеш-
ного брака. А между тем ходят 
упорные слухи о том, что ак-
триса беременна, скоро родит 
своего четвертого уже ребен-
ка и хочет, чтобы малыш был 
законнорожденным. Сейчас 
Климова воспитывает 14-лет-
нюю Лизу, рожденную в браке 
с бизнесменом Ильей Хоро-
шиловым, а также 10-летнего 
Матвея и 7-летнего Корнея от 

Игоря Петренко. Судя по все-
му, ее новый избранник уже 
нашел общий язык с детьми.

Впереди свадебное путеше-
ствие, новобрачные выбрали 
необычное направление - по-
летят на Аляску. Их ждет воз-
душная прогулка на вертолете, 
катание на хаски и снегоходах. 
После этого Климова и Месхи 
собираются отдохнуть в Лос-
Анджелесе. Сама Екатерина 
перемены в своей жизни ни-
как не комментирует и просит 
всех подождать с вопросами 
до конца года - вот тогда ак-
триса обещает рассказать все 
о своем новом счастье.

Ольга Лесина

Худрук «Ленкома» 
Марк Захаров почти полгода 
не показывался в публичном 
пространстве из-за болезни. 

Похоже, сейчас 82-летний 
режиссер окончательно 

оправился от недуга, однако 
появилась новая причина 

для волнений.

Марк Анатольевич призна-
ется, что его очень беспокоят 
нападки на новый спектакль 
«Ленкома» по произведениям 
Венедикта Ерофеева «Валь-
пургиева ночь», в котором 
присутствует ненормативная 
лексика.

- Меня порадовало, что 
муниципальные власти свое-
го фи не высказали вообще, 
а крупный чиновник адми-
нистрации президента вы-
разил только недоумение и 
этим ограничился, - говорит 
Захаров. - Но вот реакция 
общественности и некоторых 
театральных критиков насто-
раживает. Такое впечатление, 
что они сами норовят подска-
зать власти предержащей, как 
побыстрее закрутить гайки и 
окоротить театры, в которых 
ставят неправильные пьесы.

На вопрос обозревателя 
«Мира новостей», подготовил 
ли он себе преемника в теа-
тре и кто этот человек, Марк 
Анатольевич ответил, что 
преемники есть, но пока имен 
он называть не станет, потому 
как опасается за будущее этих 
людей.

- И вообще сейчас я опаса-
юсь гораздо большего, чем, 
допустим, 10 лет назад. И дело 
тут не только в возрасте, - 
грустно заметил Марк Заха-
ров.

Андрей Князев

Они всегда говорили, что 
на большую сцену пошли 
не ради славы, а ради денег, 
- нужно было в родном селе 
построить церковь. Когда-то 
храм в Буранове был, но его 

разрушили в 30-е годы про-
шлого века.

- Мы решили восстановить 
церковь - для детей, для вну-
ков, - объясняли свое решение 
пенсионерки.

После выступления на «Ев-
ровидении», где коллектив за-
нял второе место, «Буранов-
ские бабушки» стали колесить 
с гастролями по всей стране. 
Большую часть гонораров 
отдавали на строительство, в 
итоге общая сумма пожертво-
ваний составила 16 миллионов 
рублей. И хотя еще предстоит 
обустроить сад вокруг церк-
ви, в храме Святой Троицы 
на этой неделе начались пер-
вые богослужения. Во время 
службы молитвы читаются на 
русском и удмуртском языках.

- По селу разносится коло-
кольный звон, так хорошо! 
- радуется руководитель кол-
лектива Ольга Туктарева. - У 
нас уже можно креститься и 
венчаться и даже образова-
лась очередь из желающих. 
Бабушки принесли в храм все 
свои иконы: и которые были у  
них дома, и которые зрители 
дарили. А жители деревни, не 
уставая благодарить бабушек 
за построенную церковь, уже 
вовсю намекают на то, что не 
стоит им бросать сцену. В селе, 
например, еще больницы нет...

М.Н.

Недавно «МН» сообщал о 
возможном возвращении 
Примадонны на эстраду. 

И вот подтверждение - 
Алла Пугачева решила 

возобновить гастрольную 
деятельность, свой первый 

концерт она даст в Тбилиси.
В столице Грузии Алла Бо-

рисовна не выступала с 1998 
года, когда ездила с туром «Из-
бранное». Сейчас же (концерт 
намечен на октябрь) выступит 
не одна, а вместе со своим зна-
менитым супругом Максимом 
Галкиным. Сцену оформит Бо-
рис Краснов, что тоже любо-
пытно, - ведь это будет первая 
большая работа известного 
художника-сценографа после 

того, как в начале года в отно-
шении него было прекращено 
нашумевшее уголовное дело 
по подозрению в вымогатель-
стве. Тогда, напомним, Краснов 
даже оказался за решеткой, но 
был отпущен под залог в пять 
миллионов рублей. Борис тя-
жело переживал случившееся 
- перенес инсульт, находился в 
коме, затем несколько месяцев 
восстанавливался в немецкой 
клинике. О том, что он снова в 
хорошей форме, Краснов и хо-
чет сказать этим совместным с 
Пугачевой концертом-возвра-
щением. Грузинская сторона 
уверяет, что все деньги, полу-
ченные от концерта Пугаче-
вой и Галкина в декорациях 
Краснова, пойдут на благотво-
рительность.

Ф.Г.

У «Бурановских» 
сбылась заветная мечта

Тайная свадьба 
Екатерины 
Климовой

Теперь, говорят знаменитые бабушки,
 можно и с карьерой в шоу-бизнесе завязывать - 

ведь главная цель достигнута.

И б 37 й

Внезапная гибель 48-летней певицы, звезды 90-х,  
вызвала немало кривотолков. 

В чем же причина столь трагической развязки?

Почему погибла 
Наталья Лагода?

Захаров рассказал 
о своих страхах

Пугачева 
все-таки 
возвращается!
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После громкого развода с актером Игорем Петренко Катя, 
как уверяют ее друзья, снова отправилась в загс 
с молодым коллегой по цеху.
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Исследования показывают, что эта 
неприятная болячка не щадит никого: 
ни богатых, ни бедных; ни женщин, 
ни мужчин; ни стариков, ни детей.

В большинстве случаев геморрой 
развивается на фоне расширения ка-
вернозных вен прямой кишки. Гемор-
роидальные узелки могут быть не за-
метными на глаз (внутренними) или 
наружными (такие выступают над по-
верхностью кожи). В отличие от вну-
тренних узлов, наружные, как правило, 
не сопровождаются кровотечением. 
А вот при внутренних клинические 
симптомы болезни проявляются «в 
полной красе» - с зу-
дом, выпадениями и 
анемией (снижением 
уровня гемоглобина в 
крови).

Вообще же бо-
лезнь начинается с 
дискомфорта и по-
вышения влажности 
в заднем проходе, 
легкого зуда (обыч-
но по ночам или при 
движении) и непри-
ятных ощущений во время походов в 
туалет. Так продолжается  месяцами, а 
то и годами. Болезнь эта хроническая, 
однако периодически случаются обо-
стрения. В острую форму хворь пере-

ходит, когда возникает тромбоз вен и 
геморроидальные узлы воспаляются. 
Тогда появляются сильная жгучая боль 
в заднем проходе, чувство неудобства 
(дискомфорта), кровотечения. В особо 
запущенных случаях ситуация может 
закончиться выпадением внутренних 
геморроидальных узлов с их воспа-
лением, с последующим развитием 
острого тромбоза и некроза, и помочь 
тут сможет только хирург.

Каковы факторы риска варикоз-
ного расширения вен прямой кишки?

Прежде всего это частые запоры. 
Еще одна популярная причина - нару-
шение обменных процессов в организме, 
приводящее к набору избыточной мас-
сы тела и ожирению. Кроме того, гемор-
рой, как и любой варикоз, может стать 
следствием гормонального сбоя, частых 
стрессов или появиться по причине  си-
стематического застоя крови и наруше-
ния оттока в венозных сосудах прямой 
кишки, что нередко случается с пред-
ставителями таких профессий, как во-
дитель или, например, продавец. Иными 

словами,  это профес-
сиональная болезнь 
тех, кто по долгу служ-
бы вынужден много 
сидеть или стоять. 
Резкий рост заболе-
ваемости геморроем 
врачи констатируют 
в последние десятиле-
тия и связывают это 
с появлением интер-
нета и развитием IT-
технологий. В группе 

риска находятся и те, кому такое «сча-
стье» может достаться по наследству.

Если говорить о гендерных особен-
ностях, то в большей степени гемор-
рой затрагивает женщин. Очень часто 

геморрой у представительниц слабого 
пола появляется во время беременно-
сти, когда не только резко увеличива-
ется вес, но и происходит гормональная 
перестройка в организме. К тому же 
из-за увеличивающейся матки органы 
малого таза находятся в дискомфорт-
ных условиях, что приводит к застою 
венозного оттока. А еще у огромного 
количества женщин геморрой появля-
ется после родов - такую колоссальную 
нагрузку, как родовая деятельность, 
способна выдержать далеко не всякая 
венозная система органов малого таза. 

Причем может возникнуть сразу и 
внешний, и внутренний геморрой.

Не стоит забывать и о вредных 
привычках, ведущих к появлению ге-
морроя, - это и курение, и слишком 
крепкая дружба с зеленым змием. А 
еще до него может довести употре-
бление слишком острых блюд. Нель-
зя сбрасывать со счетов и неудобную 
обувь, которую чаще всего приходит-
ся носить опять-таки женщинам, в 
первую очередь на каблуках.

Что же касается мужчин, то гемор-
рой, к примеру, знаком абсолютному 
большинству водителей-дальнобой-
щиков. Мало того что они постоянно 
за баранкой, так еще и перекусывают 
чем попало...

Нельзя не сказать и о детях, у ко-
торых геморрой тоже бывает не так 
уж и редко. И чаще всего по причине 
недосмотра родителей, которые по-
зволяют им долго сидеть на горшке, 
а когда подрастут - за компьютером.

Остается добавить, что вероят-
ность варикозного расширения вен 
прямой кишки возрастает при соче-
тании нескольких факторов риска. 
Иными словами, если вы, например, 
женщина, носите высокие каблуки, 
работаете бухгалтером, да еще и за-
беременели, риск заполучить гемор-
рой возрастает у вас в разы.

Что делать? На начальном этапе 
может помочь диета или лечебная 
физкультура. Однако чем дальше за-
ходит хворь, тем более реальной ста-
новится перспектива оперативного 
лечения. Что касается профилактики 
геморроя, то тут следует в первую оче-
редь упомянуть правильное питание 
(с достаточным количеством клетчат-
ки и минимумом простых углеводов и 
насыщенных жиров, а также с исклю-
чением острой пищи, шоколада, алко-
голя и газировок). Кроме того, важна 
физическая активность. Ну и еще ин-
тимная гигиена. 

Арина Петрова

Геморрой - одно из самых 
распространенных заболеваний 
на Земле. Только официально 
им страдает каждый шестой 
житель нашей планеты, тогда 
как реально армия больных 
значительно больше.

Зачем вам этот ГЕМОРРОЙ?

В большей степени 
геморрой затрагивает 
женщин во время 
беременности, когда 
не только резко 
увеличивается вес, но и 
происходит гормональная 
перестройка в организме.
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ИЗ-ЗА ЧЕГО
ВЕСЬ СЫР-БОР?

В декабре 2010 года 
ФИФА решила, что чемпи-
онат мира-2018 пройдет в 
России, а ЧМ-2022 - в Катаре. 
Все логично, Международ-
ная федерация делает ставку 
на развивающиеся футболь-
ные страны. Но так вышло, 
что русские подрезали Ан-
глию, а катарцы - США.

С тех пор британцы мно-
го раз говорили, что ЧМ-2018 
нужно у России отобрать. 
Американцы же не болтали 
языком, а начали расследо-
вание, подключив ФБР. Даже 
завербовали «крысу» - чле-
на исполкома ФИФА Чака 
Блейзера, которого прижали 
за неуплату налогов. В ноябре 
2013-го он дал показания: «Я и 
мои коллеги согласились брать 
взятки в обмен на выбор ЮАР 
хозяйкой ЧМ-2010 (хотя фа-
воритом было Марокко). Так-
же был факт подкупа, когда
ЧМ-1998 получила Франция».

Блейзер стал информато-
ром ФБР и записывал раз-
говоры членов ФИФА на 
микрофон, спрятанный в бре-
локе для ключей. В результате 
каждый день мы слышим раз-
рывы медиабомб. То Германия 
пробашляла за ЧМ-2006. То 
арабы отдали караван вер-
блюдов, груженных золотом, 
и теперь ЧМ-2022 пройдет ле-
том в 60-градусную жару...

Многие члены ФИФА попа-
ли под арест. Выяснилось, что 
самая влиятельная спортив-

ная организация ми ра - всего 
лишь контора «Рога и копыта», 
где за хорошую взятку готовы 
сделать все, даже провести чем-
пионат мира на Марсе. Теперь 
называют таксу: цена голоса в 
ФИФА 10 миллионов долларов. 
Причем были случаи кидалова. 
Рассказывают, что бывший ви-
це-президент ФИФА Джек Уор-
нер получил от Марокко взятку 
$1 млн. А в ЮАР ему дали в 10 
раз больше, и он проголосовал 
за эту страну. Марокканцы воз-
мутились, но как докажешь? 
Ведь голосование было тай-
ным. Да и Уорнера можно по-
нять: кто больше платит, тот 
девушку и танцует. Какое-то 
бордельеро, а не ФИФА.

ПОЧЕМУ УШЕЛ 
БЛАТТЕР?

Этого не ждал никто. Ведь 
железный старик Зепп Блаттер 
в пятый раз победил на выбо-
рах президента ФИФА.

«Я люблю вас! - кричал с 
трибуны Блаттер. - Да, я не 
идеален! Но кто идеален - вы 
покажите?! Вместе победим! 
Вперед, ФИФА!»

И вот через четыре дня 
Блаттер созывает пресс-
конференцию и объявляет 
в духе Ельцина: «Я устал. Я 
ухожу...»

У всех отвисли челюсти. 
А в России даже обиделись: 
«Ведь мы ему верили, выра-
жали публичную поддерж-
ку...» И не только мы. 133 на-
циональные федерации (из 
209) отдали голоса за Блатте-

ра. Но он всех решил кинуть. 
Почему? Есть две версии:

- США накопали на дедуш-
ку Зеппа такой компромат, что 
ему начало грозить тюремное 
заключение. Вот он и решил 
уйти, чтобы не попасть под 
арест на рабочем месте. Хотя 
факты еще не опубликованы, 
поэтому тут только домыслы;

- Блаттер внезапно понял, 
что ФИФА идет совсем не туда и 
в его организации зреет раскол, 
тем более союз США, Англии и 
Европы уже пригрозил тем, что 
проведет альтернативный чем-
пионат мира-2018. Плюс круп-
нейшие спонсоры пообещали, 
что уйдут из ФИФА. А это уже 
финансовая блокада. Швейца-
рец Блаттер подумал: «Зачем 
мне эта возня на старости лет? 
Лучше выращивать тюльпаны 
в Виспе и вечером кушать фон-
дю под красное вино». 

ПРАВДА ЛИ, ЧТО 
БЛАТТЕР КРУТИЛ 
РОМАН С ИРИНОЙ 
ШЕЙК?

Такой слух был запущен 
желтой испанской газетой El 
Mundo Deportivo, которая под-
готовила статью «Все женщи-
ны в жизни Блаттера». Судя 
по списку, Зепп был большим 
ловеласом. Нынешняя воз-
любленная - армянка Линда 
Баррас, мать его двух детей, 
- моложе его на 28 лет. А до 
нее была модель Ирина Шейк. 
Еще Блаттер крутил роман с 
польской теннисисткой Ило-
ной Богунской.

Правда ли? Представители 
Шейк уже заявили, что это 
полная чушь, которую даже 
нет смысла комментировать. 
Мы добавим, что Блаттеру 79 
лет. И зачем ему в таком воз-
расте знойная Шейк? В нар-
ды играть?

ОТБЕРУТ ЛИ ЧМ-2018 
У РОССИИ?

Теоретически это возмож-
но, если будет доказан жест-
кий факт подкупа членов 
исполкома ФИФА. Но в отно-
шении России такие козыри на 
стол никто не выкладывал.

Может быть, «крыса» Блей-
зер опубликует какую-нибудь 
новую аудиозапись. Но амери-
канцам нужно поторопиться, 
потому что 25 июля в Санкт-
Петербурге пройдет жере-
бьевка отборочного турнира к 
ЧМ-2018. Точка невозврата уже 
пройдена.

Со спортивной стороны к 
нам не придраться. «Наша за-
явка абсолютно чиста, - гово-
рит почетный президент РФС 
Вячеслав Колосков. - На днях 

конгресс снова рассмотрел 
тему, где пройдут два ближай-
ших чемпионата мира. И глава 
немецкой федерации Воль-
фганг Нирсбах озвучил общее 
решение, что это Россия».

Зепп «наш человек». Он бу-
дет на своем посту до конца 
года, пока не пройдут перевы-
боры. Многое зависит от того, 
кто станет новым президентом 
ФИФА. Главный фаворит - Ми-
шель Платини - «тоже наш че-
ловек».

Да, Россия находится в коль-
це международных санкций. 
Но геополитическое решение 
по ЧМ-2018 тоже не примешь, 
потому что ФИФА - обще-
ственная организация, которая 
всячески сторонится политики.

НУЖЕН ЛИ ВООБЩЕ 
НАМ ЧМ-2018?

Конечно. Мы ведем работу 
по этому турниру с 2009 года. 
Уже определили список горо-
дов, которые примут чемпио-
нат мира: Москва, Калининград, 
Санкт-Петербург, Волгоград, 
Казань, Нижний Новгород, Са-
мара, Саранск, Ростов-на-Дону, 
Сочи, Екатеринбург.

Началось строительство 
стадионов. И куда их девать, 
если проект ЧМ-2018 в Рос-
сии будет заморожен? Да мы 
даже талисман в «Вечернем 
Урганте» определили - кубок 
с глазами инопланетянина, 
в котором угадываются по-
корение космоса, иконопись, 
любовь к футболу. Как после 
этого можно отобрать у нас 
турнирчик?

Большие сомнения были 
и по Олимпиаде-2014. Ино-
странцы тоже кричали, что 
не нужно ее проводить в 
Сочи. А в результате получи-
лись лучшие зимние Игры в 
истории по организации.

В тяжелое политическое 
время России важно про-
явить себя радушной госте-
приимной хозяйкой.

Народную команду «Спартак» 
мы потеряли 13 декабря 2013 года, 
когда Центробанк отозвал лицен-
зию у генспонсора клуба Инвест-
банка. «Красно-белые» дотянули до 
конца сезона, а на следующий уже 
денег не было.

Следующий чемпионат КХЛ про-
шел неплохо, но чего-то не хватало. 
Тем более болельщики «Спартака» 
не сидели сложа руки, а устраивали 
акции, писали открытые письма пре-
зиденту России. И вот достучались.

Новым генспонсором «Спартака» 
стала международная нефтесервисная 
группа Eriell. В 2012 году эту компа-
нию за 3,8 миллиарда рублей приоб-
рел Газпром. Напомним, что мощная 
корпорация также поддерживает об-

ладателя Кубка Гагарина - СКА и по-
могает омскому «Авангарду».

Генменеджером назначен Алексей 
Жамнов, который уже пообещал, 
что «Спартак» не станет дочерней 
командой СКА, откуда будут тягать 
молодых игроков. Хотя это уже про-
изошло в 2014 году, когда юниоры 

«Спартака» завоевали Кубок Харла-
мова - главный трофей Молодежной 
лиги. А после победы полтора десят-
ка лучших парней перешли в систе-
му... СКА. Ну а что добру пропадать?

Так уж устроен хоккей в России. 
На нем еще нельзя зарабатывать, 
как в Америке. Все зависит только от 
решения сверху. Вот пришел Виктор 
Тихонов к Владимиру Путину - и Рос-
нефть приняла хоккейный ЦСКА. 
Московское «Динамо» патронирует 
Аркадий Ротенберг. Теперь и у «Спар-
така» нашелся сильный хозяин.

Тем не менее многие звезды КХЛ в 
это межсезонье решили уехать в Аме-
рику. Мы не видели такого оттока с 
лихих 90-х: Артемий Панарин - «Чика-
го», Сергей Калинин - «Нью-Джерси», 
Александр Бурмистров - «Виннипег», 
Антон Слепышев - «Эдмонтон», Алек-
сей Петров - «Айлендерс», Сергей 
Плотников - «Торонто», Евгений Мед-
ведев - «Филадельфия»...

Это происходит по трем причинам. 
Во-первых, если в футболе дают зар-
плату в евро, то в хоккее - в рублях. А 
в связи с его резким падением стало 
выгоднее играть в НХЛ. Если раньше 

КХЛ могла удержать хоккеистов день-
гами, то теперь тот же Медведев по-
лучает $3 млн от «Филадельфии». По-
нятно, что ветеран не получит в России 
даже половину этой суммы. Так почему 
не рискнуть?

Во-вторых, КХЛ в кризис решила 
взять курс на экономию. Потолок зар-
плат будет снижен с 1,1 до 0,9 миллиар-
да рублей на команду. При этом гово-
рят, что в Европе топ-звезды получают 
не больше 400 тысяч евро за сезон. 
Если ввести такие зарплаты в КХЛ, то 
за океан уедут вообще все. А там спрос 
на наших хоккеистов есть.

В-третьих, в руководство КХЛ 
приходит легендарный защитник, 
ныне сенатор, Вячеслав Фетисов, 
который уже озвучил свою идею: 
«Нужно ввести такие законы, чтобы 
игроки до 27-28 лет не могли уехать 
из КХЛ. Мы запрем их здесь, и все».

Тот же Артемий Панарин говорит: 
«Слава богу, что я уезжаю сейчас». Ло-
вите момент, пока мы не вернулись в 
СССР. Может, в словах Фетисова и есть 
здравый смысл. Но все-таки молодые 
ребята честолюбивы и хотят играть в 
сильнейшей хоккейной лиге мира.

Почему наши хоккеисты решили уехать в Америку

Материалы подготовил Степан Строев

Летом мы узнаем большие 
новости о хоккее. Наконец-то в 
Континентальную лигу вернулся 
московский «Спартак». А толпы 
звезд КХЛ решили уехать за 
океан, подписав контракты с 
канадскими и американскими 
клубами. Почему?

1.

КРАХ ЗЕППА БЛАТТЕРА

2.

3.

4.

«Мир новостей» отвечает на 
пять злободневных вопросов об 
оглушительном скандале в самой 
влиятельной спортивной организации 
мира - ФИФА (Международная 
федерация футбола). Главное - отберут 
ли у России право на проведение 
чемпионата мира 2018 года?

5.

Евгений Медведев спешит
в «Филадельфию»

И зачем 79-летнему Зеппу 
знойная Шейк? В нарды 
играть?
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны научиться 
принимать в расчет чужие 
интересы. Попробуйте хоть 
раз согласиться с разумным 
решением вашего партнера. 
В среду Меркурий повлияет 
на острую потребность в об-
щении. В пятницу Марс пере-
полнит чрезмерной энергией 
и самоуверенностью.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 14
и 16.

Ваш личный пример будет на 
этой неделе заразительным. 
Многие ваши друзья и со-
служивцы будут следовать по 
вашим стопам без всяких со-
мнений. В четверг есть шанс 
изменить ситуацию к лучше-
му. Будьте аккуратны в лич-
ных отношениях и избегайте 
ссор во вторник.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 10
и 13.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны находятся в идеальной 
форме. Прилив сил поможет 
решить вам любые вопросы, 
даже такие, которые счи-
тались невыполнимыми. В 
среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. 
Бережливость, характерная 
в начале недели, может пре-
вратиться в выходные в рас-
точительность.
Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 16.

Успех Тельцов станет воз-
можным, если они готовы ис-
ключить ненужные эмоции. 
Прекрасные шансы добить-
ся прогресса в своих делах 
будут также у тех, кто не бо-
ится экспериментировать. В 
четверг вашего обаяния и 
энергии хватит на двоих. Вы-
ходные проведите в общении 
приятных вам людей.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Это хорошее время для взаи-
модействия с друзьями и парт-
нерами. Отдавайте пред-
почтение людям, которые 
готовы передать вам свое ма-
стерство. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
в четверг. В начале недели 
интуиция станет хорошим по-
мощником в денежной сфере.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 14
и 16.

Львы будут работать как хо-
рошо отлаженный механизм, 
главное, заранее позабо-
титься о четком плане и по-
рядке на рабочем месте. В 
среду Венера займется раз-
жиганием страстей на любов-
ном фронте. В понедельник 
готовьтесь к осуществлению 
своих самых смелых планов.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 10
и 13.

Финансовое положение 
Дев вряд ли можно назвать 
стабильным. Не ищите вино-
ватых, даже если они дей-
ствительно существуют, вам 
потребуется время, чтобы во 
всем разобраться. Любые 
разногласия в среду будут 
легко урегулированы в не-
формальной обстановке. В 
понедельник не опаздывайте.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

Отличное время для штурма 
новых профессиональных 
вершин и внесения корректив 
в привычный образ жизни. В 
четверг приготовьтесь к не-
ожиданным визитам старых 
приятелей. В понедельник 
лучше не проявлять инициа-
тиву открыто, действуйте че-
рез посредников.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 10
и 13.

Не откладывайте финансо-
вые вопросы и другие обяза-
тельства, связанные с обра-
зованием и путешествиями. 
Кроме того, контакты с даль-
ними родственниками и дру-
зьями окажутся в этот период 
очень выгодными. Среду про-
ведите со второй половиной. 
В пятницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 11
и 14.

Несмотря на общую тен-
денцию к практичности и 
здравому смыслу, Козероги 
могут потратить много денег 
на еду, развлечения и про-
чие излишества. В четверг 
возможно напряжение во 
взаимоотношениях с руко-
водством. В понедельник не 
стоит принимать все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 15.

Благоприятные обстоятель-
ства складываются у Водо-
леев на личном фронте, но 
звезды не гарантируют вам 
полной свободы и незави-
симости. Все представители 
знака будут требовать по-
вышенного внимания. Не 
перегружайте себя работой 
в среду. В субботу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

Карьера Рыб будет то про-
грессировать, то буксовать 
одновременно. Вам придет-
ся смириться с алгоритмом 
«один шаг вперед и два шага 
назад». Но уже на следую-
щей неделе все вернется к 
нужному ритму. Четверг - 
удачное время для крупных 
приобретений. Воскресенье 
- день отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

10 июня секстиль Меркурия и Венеры подарит 
грацию, ловкость в общении и яркие художественные 
впечатления. Аспект дает возможность успешно 
совершить давно запланированное путешествие, 
удачный момент для начала коммерческой 
деятельности и дорогостоящих покупок.

11 июня секстиль Солнца и Урана - будем испытывать
жгучий интерес ко всему новому, день высокой творческой 

активности и живых реакций. 12 июня соединение
Солнца и Марса усилит стремление к самореализации, 

предприимчивости и независимости, главное,
не проявлять при этом агрессивность.

10 - 16 10 - 16 
ИЮНЯИЮНЯ

       
- Циля, давай разведемся, 

у меня больше нет сил так 
жить!

- Нет, Изя, вдовой взял - 
вдовой и оставишь...

- Скажите, любезный, а 
какой камень вас оберегает?

- Какой схватил, такой и 
оберегает.

В Одессе накрыли круп-
ную партию кокаина! Ну 
и правильно сделали, а то 
дождь пойдет, намокнет.

- А почему вы ребенка 
с бабушкой не оставляете?

- Он просто боится один 
на кладбище сидеть.

- Сосед, у меня большое 
горе! От меня сбежала кошка!

- Странно, когда от вас 
ушла жена, по-моему, вы 
так сильно не огорчались!

- Но ведь у моей жены не 
было трех медалей с между-
народной выставки!

Ресторан в Сочи.
- Вы с ума сошли? Я за-

казал две порции шашлыка, 
откуда в счете 32 тысячи 
рублей?

- Шашлык приготовлен 
на олимпийском огне...

Если в России открывает-
ся еще один инновационный 
центр, значит, не перевелись в 
ней еще умные головы, ищу-
щие, как по-новому воровать.

- У вас был гомосексу-
альный опыт?

- Ну однажды я пере-
строился, не включив по-
воротник.
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Обладатель ветвистых рогов. 10. Усач с грязной кухни. 11. Похити-
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соро у Дюма. 44. «Дойная коровка» для муравьев. 45. Локомотив-
ный ангар. 47. Река-матушка в Америке. 49. В огороде …, а в Киеве 
дядька. 50. Помещение для отдыха школьников. 52. Синяк или фин-
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